

DIARIO DE SESIONES D S P A

DIARIO DE SESIONES



PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

COMISIONES

Núm. 499

XI LEGISLATURA

21 de enero de 2022

Comisión de Salud y Familias

Presidencia: Ilma. Sra. Dña. María del Mar Sánchez Muñoz

Sesión número 30, celebrada el viernes, 21 de enero de 2022

ORDEN DEL DÍA

COMPARECENCIAS

11-22/APC-000003. Comparecencia del consejero de Salud y Familias y Familias, a fin de informar sobre la evolución de la pandemia de la COVID-19 y la respuesta del sistema sanitario, y del programa de vacunación de la gripe y la COVID, presentada por los GG.PP. Popular Andaluz y Ciudadanos.

SUMARIO

Se abre la sesión a las once horas, cinco minutos del día veintiuno de enero de dos mil veintidós.

COMPARECENCIAS

11-22/APC-000003. Comparecencia del consejero de Salud y Familias y Familias, a fin de informar sobre la evolución de la pandemia de la COVID-19 y la respuesta del sistema sanitario, y del programa de vacunación de la gripe y la COVID (pág. 3).

Intervienen:

D. Jesús Aguirre Muñoz, consejero de Salud y Familias.

Dña. María José Piñero Rodríguez, del G.P. Vox en Andalucía.

Dña. Inmaculada Nieto Castro, del G.P. Unidas Podemos por Andalucía.

D. Emiliano Pozuelo Cerezo, del G.P. Ciudadanos.

Dña. María Beatriz Jurado Fernández de Córdoba, del G.P. Popular Andaluz.

Dña. María de los Ángeles Ferriz Gómez, del G.P. Socialista.

Se levanta la sesión a las catorce horas, siete minutos del día veintiuno de enero de dos mil veintidós.

11-22/APC-000003. Comparecencia del consejero de Salud y Familias, a fin de informar sobre la evolución de la pandemia de la COVID-19 y la respuesta del sistema sanitario, y del programa de vacunación de la gripe y la COVID

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Buenos días. Damos comienzo a esta comisión extraordinaria de Salud y Familias, con un punto único del orden del día: comparecencia del excelentísimo señor consejero de Salud y Familias, ante la Comisión de Salud y Familias, a fin de informar sobre la evolución de la pandemia de la COVID-19 y la respuesta del sistema sanitario, y del programa de vacunación de la gripe y la COVID, pedida por los Grupos Popular y Ciudadanos.

Damos la bienvenida al señor consejero.

Hemos acordado, hemos hablado de los tiempos de intervención de los distintos grupos. Al ser comisión extraordinaria, los tiempos, como ustedes saben, veinticinco minutos de presentación por parte del señor consejero, quince por parte de los grupos, quince de respuesta del señor consejero, siete y medio de los grupos, y para terminar y cierre, cinco del consejero. Saben ustedes que los grupos intervienen de menor a mayor.

Por tanto, damos la bienvenida al señor consejero. Y cuando usted quiera, puede comenzar.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, CONSEJERO DE SALUD Y FAMILIAS

—Gracias, señora presidenta.

Señorías, comparezco en la Comisión de Salud y Familias para informar sobre la situación actual de la sanidad pública, determinados temas, que vamos a tocar bastantes temas, no va a ser solamente posiblemente, nada más que el coronavirus; habrá que hablar de gripe, el programa de vacunación, etcétera, etcétera.

Si les parece, como he dicho a la prensa, que iba a tener la intervención con el tema de datos y epidemiológicos, y presión asistencial, y quería informar a sus señorías, en vez de informar en la puerta, informar directamente dentro de lo que es la sala. Va a ser un momentín.

A día de hoy, la presión hospitalaria la tenemos en Andalucía en 2.168 camas hospitalarias; es decir, ha subido 25 en comparación a las cifras que dimos ayer. La presión en UCI la tenemos a 238. Está en el mismo nivel, la misma presión que tuvimos ayer a nivel de UCI. Lo importante es la comparativa, son dos cifras que son muy objetivas y lo importante es la comparativa: a nivel nacional, Andalucía es la segunda comunidad autónoma por debajo en presión asistencial, dentro de lo que es UCI, es decir, diez puntos por debajo de la media, de la media del resto de las comunidades autónomas y la cuarta en hospitalización, si cogemos la media del resto de las comunidades autónomas.

En incidencia acumulada —que, como ustedes saben, ya es un valor menos fiable; es un valor que tiene variabilidad y, según frase ayer de Fernando Simón en el último Consejo Interterritorial, tenía poca capacidad predictiva y tenía mucha variabilidad y no era objetivo—, Andalucía está ahora mismo en 1.419 de inciden-

cia acumulada. Sube un poquito en comparación a ayer, hoy declaramos 7.625 casos positivos. En incidencia acumulada está a la mitad de la mitad de la media del resto de las comunidades autónomas.

Y a nivel de fallecidos, está en 28 el número de fallecidos. Es lo más triste, son 28 fallecidos, que suponen ya 11.873 fallecidos en la comunidad autónoma andaluza desde que empezó esta terrible pandemia.

La incidencia acumulada mayor la tenemos, como siempre, en la franja de 20 a 30 años, de 30 a 40 y 40 a 50. La franja intermedia que mejor comportamiento tenemos es en la franja de mayor edad, por encima de 60 años y, sobre todo, por encima de 80, que es donde están mejor vacunadas.

A nivel de administración de vacunas, estamos en que 7.017.221 andaluces tienen ya pauta completa de vacunación. Estamos hablando de un 93,7%. Eso es lo más positivo, lo más positivo. Porque no es..., el ómicron es una cepa virulenta —quizá un poquito menos que la delta—, pero gracias a que estamos vacunados, unos, o que tenemos inmunidad, unos por inmunidad natural, por haber pasado la infección, y otros por inmunidad adquirida, como consecuencia de la vacuna, ha hecho que la respuesta general sea positiva.

Y fíjese, y hago siempre la misma comparación: los no vacunados, los que voluntariamente no han querido vacunarse, son un 4,7%. El 4,7% me ocupa el 70% de las UCI. ¿Qué hubiera pasado si no estuviéramos vacunados el 93,7% de la población andaluza por encima de 12 años? Sería imposible, imposible gestionar esta sexta ola de la pandemia, desde el punto de vista sanitario.

En los niños, el comportamiento de vacunación va muy bien. Son ya más de 380.000 los niños que hemos vacunado de la franja de 5 a 11 años. Estamos hablando que hemos ya llegado al 60% de vacunación en niños.

Y, en tercera dosis, como saben, hoy hemos abierto 39, 38 años, y esperemos estimular al máximo la vacunación por encima de 38 años, sobre todo la franja de 40 y 50, que siempre son los que están dando..., 30 y 40, son franjas en las cuales tenemos que seguir estimulando para que aumente la vacunación. Y esto es lo que quería comentarles referente a la situación epidemiológica y presión asistencial.

Señorías, en el mes de octubre teníamos en Andalucía una incidencia acumulada a 14 días que oscilaba entre 28 y 36 casos por 100.000. Era un momento de meseta entre la quinta y la sexta ola. A principios del mes de noviembre, empieza un crecimiento lento, pero sostenido, sostenido sobre todo a nivel de incidencia y también a nivel de presión asistencial. En el mes de diciembre y los primeros once días de enero, eclosiona el incremento de casos muy superiores al de anteriores olas, sobre todo por la ómicron. Es decir, la primera parte de esta sexta ola, que es en el mes de noviembre, es la cepa delta. Luego, como es menos contagiosa la cepa delta, por eso el crecimiento, durante esas primeras semanas, fue de una forma lenta, muy muy lenta. En el momento que llega la cepa ómicron, y la cepa ómicron se hace dominante, explota lo que son los contagios a través de la variante ómicron.

A partir de este momento, empieza a descender la incidencia acumulada, con algún repunte. Ahora mismo estamos, en incidencia acumulada, en lo que se llama dientes de sierra; dientes de sierra, subidas y bajadas. Pero vuelvo a decir que la incidencia acumulada cada día tiene menos capacidad predictiva; no es como la primera ola, cuando tenía mucha capacidad predictiva; ahora mismo tiene menos.

La sexta ola es de crecimiento muy rápido en casos. Y esperemos, esperemos que el descenso sea rápido, cuando llegue el momento de ese descenso de casos, tal como ha pasado en Sudáfrica y en otros países, donde ya están saliendo de una forma clara de la cepa..., de la variante ómicron de esta sexta ola.

Sí se constata, en estos últimos días de enero, el incremento..., sí se constata un incremento de hospitalización convencional y un menor, proporcional, menor aumento de UCI. Normalmente, siempre ha habido una relación directa entre aumento de camas y UCI; esta vez hay mucho más aumento de camas, de presión asistencial, pero menor en UCI. Es decir, no hay una relación directa, posiblemente porque gran parte de los que van a cama son vacunados y tienen una evolución muchísimo mejor que tenían antes, y por eso ocupan menos camas a nivel de UCI.

Preveamos que durante los próximos siete o diez días sigan aumentando el número de pacientes que ingresan en nuestros hospitales.

Todas las olas, en este sentido, han tenido el mismo comportamiento: se inician con un incremento de personas infectadas y, posteriormente, le sigue un incremento de personas hospitalizadas, luego un incremento de personas en UCI y un incremento de fallecidos, que es lo último que baja, cuando va terminando la ola.

Las diversas olas de la pandemia han sido distintas y, por tanto, sus efectos en el sistema sanitario se deben ir adaptando a la realidad de cada una de las olas. Desde el Ministerio de Sanidad se debe adaptar el ordenamiento jurídico y las herramientas necesarias de cada ola, si queremos ser eficaces. Por eso, varias comunidades autónomas ya hemos solicitado la actuación de la estrategia nacional para el abordaje de la pandemia, en la que se tenga un papel predominante en lo que es objetivo, la repercusión clínica de los casos, y no la incidencia acumulada, que está muy desvirtuada, como pasa actualmente.

¿Cuáles han sido los efectos de esta sexta ola? Primero, una gran transmisibilidad, es decir, un incremento espectacular de casos comparados con anteriores olas.

Una menor gravedad y letalidad por la variante ómicron, pero, cuidado, la variedad es solamente un 25% menos virulenta que la delta, y la delta era muy virulenta, un 25% menos.

Una gran tensión en atención primaria. ¿Por qué? Porque el gran aumento son de infecciones..., infectados leves, y donde son atendidos preferentemente en atención primaria.

También presiona la atención primaria la necesidad de un gran número de ciudadanos de tramitar las bajas laborales. Un incremento de bajas laborales que también ha supuesto bajas laborales para el personal sanitario. Y eso también ha supuesto una presión, tanto a nivel hospitalario como a nivel de atención primaria.

El desabastecimiento, en la época que hemos tenido de desabastecimiento de test a nivel de antígenos, a nivel de farmacia, ha supuesto que muchísimas personas acudiendo a atención primaria para hacerse un test de antígenos. Ahora mismo ya, la distribución en farmacia es óptima. Para que tengan una idea, en estos 20 primeros días de enero, en las farmacias se han dispensados dos millones y medio de test, más los dos millones hechos por la propia consejería, porque seguimos haciendo la trazabilidad y seguimiento de todos aquellos pacientes vulnerables a nivel de residencias de mayores, más todo eso supone un gran volumen de pruebas diagnósticas que estamos haciendo actualmente. Un incremento importante de necesidad de realizar estas pruebas diagnósticas de COVID. Eso también sobrecarga lo que es la atención primaria.

Y un incremento respecto al invierno anterior de las infecciones respiratorias. El año pasado, si se acuerdan ustedes, no tuvimos gripe ni virus respiratorios sincitial, este año sí tenemos. A lo mejor, no las cifras de otros años anteriores, pero sí tenemos gripes y virus respiratorios sincitial, que también sobrecarga o aumenta la presión asistencial dentro de la atención primaria.

Por el contrario, la atención hospitalaria, hemos podido asumir los niveles tolerables de esta sexta ola, al ver que la variante ómicron, como he dicho, es menos grave y algo menos letal, sobre todo, a los vacunados. Pero al haber un gran número de infectados, aunque esa letalidad y esa virulencia sea menor, pero al ser tan grande el número de infectados hace que tengamos una alta presión asistencial o una presión asistencial mediana, dentro de lo que son actualmente la incidencia hospitalaria y a nivel de UCI. En los próximos días — como he dicho— seguirán subiendo los ingresos hospitalarios.

Por tanto, cuando se requiere hacer valoraciones es importante observar qué ocurre en el resto de las comunidades autónomas. Los datos nos dicen que el comportamiento de Andalucía —como he dicho antes— está bien en el comparativo a nivel de Europa. Por tanto, las tasas de ocupación hospitalaria, como a nivel de UCI, estamos bien situados. Lo bueno, no llama a tocar campanas, ni mucho menos, es decir, tenemos muchísima presión asistencial y tenemos que estar atendiendo para intentar disminuirla a la mayor brevedad posible.

Estoy convencido de que algún portavoz estará preparando su artillería con el tema este, pero bueno, lo digo, muchas veces es importante mirarlo en el comparativo de Europa o mirarlo en el comparativo del resto de las comunidades autónomas para saber en qué situación se encuentra actualmente nuestra comunidad autónoma.

A esta realidad hay que sumar dos factores que han contribuido muy negativamente a hacer frente a esta sexta ola y que han perjudicado la capacidad de respuesta de la atención primaria. El primero ha sido la decisión unilateral del Gobierno de Pedro Sánchez de suprimir los fondos extraordinarios para hacer frente a la pandemia. Esta decisión es fruto de creer ese relato irreal que dijo el propio presidente del Gobierno: hemos vencido a la pandemia. O tocar campanas al vuelo, el otro día la propia ministra..., no lo sé. Yo qué sé, quizás por eso no se previó en un momento fondos COVID, igual que hubo en el año 2021, para este año 2022. De todas formas, confío en el Gobierno de la nación, y es la palabra de su presidente, puesto que en la reunión de presidentes de diciembre, que tuve el honor de acompañar a mi presidente Juanma Moreno, a nuestro presidente Juanma Moreno, el presidente Pedro Sánchez se comprometió a liberar 7.000 millones de fondos COVID. Y yo, todos los miércoles, le pregunto a mi ministra que cuándo, cómo y dónde. Bien, y esperamos que sea a la mayor brevedad posible.

Y, también, otro tema que nos ha frenado un poquito ha sido esa mayoría parlamentaria, PSOE, Vox y Unidas Podemos, que decidió no aprobar los presupuestos 2022, que eran 1.128 millones de euros para la sanidad pública andaluza, 1.128 millones de euros, que son muchísimo dinero, y que dijeron no en un momento que hubiera venido muy bien a esta consejería. Es incompatible pedir más presupuesto para sanidad y, a su vez, cortarlo desde el punto de vista presupuestario, esos 1.128 millones de euros.

Señorías, este Gobierno tiene que luchar contra la sexta ola. Y, como he dicho antes, también contra el Gobierno de la nación y contra la falta de recursos, porque ya que PSOE, Vox y Unidas Podemos impidieron que la sanidad andaluza obtuviera estos recursos en los presupuestos 2022.

Hemos tomado medidas, medidas adoptadas, y destacaré algunas de las múltiples medidas que hemos adoptado. Hemos reforzado la plantilla de trabajadores sanitarios como nunca.

Miren, mientras que el anterior gobierno socialista se caracterizó por una política de supresión de puestos de trabajo, y ahí tenemos el informe del Tribunal de Cuentas donde, entre el año 2010 y 2018, se

perdieron 7.772 puestos de trabajo. Con este Gobierno, la media efectiva, entre 2018 y 2021, estoy hablando de media, y no de un tema puntual, sino de media efectiva, se incrementó en más de 21.000 trabajadores, lo que supone un aumento del 2,1%, estoy hablando de media efectiva. Solo en el caso de atención primaria, este incremento fue de 5.305 trabajadores, es decir, más de un 20%.

A fecha de 31 de diciembre, estamos hablando ya de corte, el número de trabajadores sanitarios se ha visto incrementado hasta en 125.517 trabajadores.

En enero de 2019, otra cifra comparativa, de cuando llegamos y asumimos las competencias de gestión de esta consejería, la cifra era de 95.000 trabajadores. Por tanto, se ha incrementado en 30.517 trabajadores. La media de efectivo en sanidad con el Gobierno del cambio sigue siendo de más de un 25% de incremento actualmente. Por lo tanto, yo creo que deben mentir a los ciudadanos sobre el hecho de que no se contrata a personal, se contrata y mucho, a pesar de que el Gobierno de Pedro Sánchez y de la mayoría que tumbó los presupuestos, a pesar de los problemas presupuestarios de esta consejería.

Cuestión distinta es que en esta sexta ola, como en el resto de la sociedad, se ha producido el mayor número de bajas de personal sanitario, y este hecho ha comportado una dificultad más en nuestros propios centros sanitarios.

Segundo, hemos adoptado medidas para agilizar el trámite de bajas de los trabajadores afectados por la COVID. Por un lado, a través de la App Salud Responde, los ciudadanos pueden comunicar que son positivos de COVID, mediante la realización de un test de antígenos, y solicitar la baja.

Por otro lado, con la tramitación en acto único de la baja y alta de siete días, salvo que el trabajador no se haya recuperado, y así lo comunique para alargar la baja laboral.

Además, desde esta misma semana, las personas que soliciten una baja laboral, desde la aplicación, podrán descargarse el informe, el justificante de la tramitación que podrán remitir a sus respectivas empresas.

A fecha de 16 de enero, Salud Responde ha tramitado un total de 209.032 solicitudes de baja, de las que 175.208 han sido a través de la propia App.

Tercero, como saben, señorías, implantamos las exigencias de disponer de certificado COVID de vacunación, de recuperación o de pruebas negativas, o PCR en 72 horas, o test de antígenos en 48, realizados por centro autorizado, para aquellas personas que accedan tanto a establecimientos de hostelerías, ocio nocturno, como a visitas a hospitales o residencias de mayores. Prorrogamos las medidas hasta el día 31 de enero. Y ahora estamos valorando, desde el comité de expertos, si es necesario volver a solicitar una nueva prórroga.

Tengan en cuenta que los andaluces han realizado más de 15 millones de descargas de certificados COVID. Solo en el último mes han sido más de 10 millones de descargas.

Cuarto, desde la dirección general de cuidados sociosanitarios de la consejería se ha elaborado una instrucción con recomendaciones para los 1.107 centros residenciales sociosanitarios que hay en Andalucía. Inicialmente, su vigencia es hasta el día 24 enero y se van prorrogando de semana en semana.

Entre estas medidas, puedo destacar la suspensión de la salida de los residentes, salvo para situaciones que no puedan demorarse, como, por ejemplo, la asistencia sanitaria.

Se mantienen las visitas de familiares y allegados, pero estos deberán usar mascarillas FFP2, como establece la normativa vigente, y deberán presentar el certificado de vacunación COVID-19 para acceder a centros residenciales.

En cuanto a la situación epidemiológica de los centros sociosanitarios, los centros con casos confirmados en residencias son 308. Estamos hablando de 1.107, 308 tienen casos confirmados; es decir un 72,1% de las residencias se encuentran libres de COVID.

Si hacemos el comparativo con el resto de las demás comunidades autónomas, Andalucía, posiblemente, es de las comunidades autónomas que menos contagios tiene actualmente a nivel de residencia. Pero el virus está por todos los lados; es decir, que no nos confiemos, que las residencias acabarán, en gran parte, también contaminándose. Intentaremos que sea lo más leve posible, de la forma más suave.

De estos 308 centros, hay 40 centros con casos confirmados solo en residentes. Es decir, de los 1.107, solamente hay 40 centros que tienen casos positivos en residentes, y 258 son residentes y trabajadores. Hay 266 centros más que tiene confirmado solo en trabajadores. Es importante entrar en este detalle, porque nos indica claramente cuál es la puerta de entrada al virus en las residencias de mayores.

Actualmente hay..., por eso, vamos..., estamos trabajando ahora, desde la propia consejería, mirando la posibilidad de dotar, con medios propios nuestros, a las residencias de mayores, de mascarillas FFP2, como forma de proteger también a nuestros mayores.

Actualmente, hay un total de 3.120 casos confirmados en residentes, de los cuales 64 se encuentran ingresados en el hospital y 1.724 casos confirmados en trabajadores. Estas cifras demuestran que los centros residenciales han tenido un comportamiento similar en la sexta ola, de eclosión de casos, igual o similar al del resto de la población, lo que pasa es que estamos intentando protegerlos al máximo.

No deja de ser un reflejo de lo que ocurre en el resto de la sociedad. Ya hemos superado el millón de pruebas realizadas en los centros residenciales en Andalucía a lo largo de este año.

Señorías, el proceso de vacunación —me voy a meter un poquito en vacunación—, tanto de COVID como de gripe. Quisiera ahora explicarles cómo están funcionando los procesos de vacunación.

En cuanto a la vacunación de COVID, en un programa que, desde su diseño se inició, se ha ido incrementando, tanto en dosis administradas como grupos poblacionales objeto de vacuna. Toda la información la tienen siempre en Andavac. Y la información que antes he dicho, epidemiológica, la tienen en el Instituto Cartográfico de Andalucía. Desde el primer día estamos..., la información es diaria y se va renovando diariamente.

En realidad, ha tenido gran incidencia, todo el tema de vacunaciones, en atención primaria, que es quien se ha encargado y quien se está encargando del todo el tema de vacunación.

En Andalucía se han administrado más de dieciséis millones y medio de vacunas. La semana pasada, en la semana pasada se administraron 416.000 vacunas. Esta semana, posiblemente, superemos también hasta las 500.000 vacunas, puestas en una semana.

En estos momentos, los grupos de niños de 5 a 11 años ya están vacunados..., son los que están llamados ya a vacunación. Y estamos pendientes ya de empezar la pauta completa, una vez que pasen las ocho semanas desde que empezamos a poner la primera vacunación, en la franja esta de 5 a 11 años. Estamos ahora mismo en el 60%.

La respuesta ha sido positiva por parte de los padres y de los niños. Y estamos ahora mismo en un 60% de vacunación, de primovacunación, en la franja esta de 5 a 11 años.

En cuanto a las personas que precisan una dosis de recuerdo, estamos actualmente vacunando a todas las personas de 38 o más. Hoy se ha abierto 38, 39 años. Se irá bajando progresivamente hasta llegar

a la edad de 18 años, que es la que tenemos autorizada para la tercera vacuna por la Agencia Europea del Medicamento.

También estamos ahora mismo en personas que fueron vacunadas con Janssen y AstraZeneca —están llamadas desde hace mucho tiempo y estamos siguiendo, una llamada continua, a estas personas, de acudir a los centros de vacunación—; personas de los centros sanitarios y sociosanitarios, tanto públicos como privados; personas con patologías de muy alto riesgo, que es lo que nosotros llamamos el grupo siete; embarazadas... Y aquí sí me quiero parar un poquito, a nivel de embarazadas y quiero hacer una mención especial. ¿Por qué se aconseja..., es aconsejable que a las mujeres embarazadas se les administre una dosis de recuerdo? Además de la bajada de la inmunidad natural, con el paso de los meses, desde que finalizó la pauta completa, se añade la bajada de inmunidad fisiológica que acompaña al embarazo. El embarazo es un factor de riesgo, de por sí, para padecer COVID-19, grave, como ocurre con otras infecciones, como la gripe. Por eso, vacunamos también a las embarazadas, dentro de la campaña de vacunación, las vacunamos también de gripe.

La bajada de las defensas y la menor capacidad pulmonar, entre otros factores, influyen decisivamente durante el embarazo. Durante el embarazo, es más frecuente que ocurran complicaciones que en personas no embarazadas de su misma edad, que pueden afectar tanto a la embarazada como al feto. Ocurre tanto a las embarazadas con o sin otros factores de riesgo.

Por ello, le hemos aconsejado, y estamos llamando a vacunación a todas las embarazadas, para recibir su dosis de recuerdo. Y en caso de duda, por supuesto, siempre tienen que consultar con su médico o su ginecólogo. Pero nosotros hacemos la llamada desde esta consejería.

También estamos haciendo la llamada a grandes dependientes, que también los metimos en los grupos de vacunación prioritaria ahora..., hace ya tiempo. Y personas que realizan viajes internacionales que, por motivos de estudios, laboratorio o lo que sea, necesitan la administración de terceras dosis, también están llamadas a vacunación.

A todos estos grupos se les aconseja pedir cita a través de los medios oportunos, y, si no, acudir a los centros de vacunación sin cita, que también serán vacunados.

Y quedan —que son nuestro calvario—, quedan 356.111 personas, mayores de 12 años, para iniciar el proceso de vacunación. Estamos hablando del 4,7%; el 4,7% de la población mayor de 12 años. Es una cifra que no es muy significativa; de ahí que, cuando hay un debate sobre la obligatoriedad o no de vacunaciones, en Andalucía no es necesario hacer una obligatoriedad de vacunación porque, al fin y al cabo, la sensibilidad del pueblo andaluz es muy alta, a nivel de vacunación. Pero ese 4,7% me ocupa el 70% de UCI, eso hay que tenerlo muy en cuenta.

Desde que se iniciaron las medidas relacionadas con el certificado de vacunación, sí hemos conseguido disminuir de forma muy importante el número de personas que no estaban muy proclives a la vacunación. Son, nada más que en el mes de diciembre, de ese grupo, fueron 107.475 personas las que voluntariamente, una vez que pusimos en marcha el certificado COVID, dieron el paso para vacunarse; luego es un acicate también para captar a ese grupo hacia la vacunación.

Y quiero de nuevo realizar, como siempre, un llamamiento a todas estas personas para que acudan a la mayor brevedad posible.

Señorías, hemos implementado los puntos de vacunación sin cita esta semana. Esta semana se han habilitado 74 puntos sin cita en Andalucía, en todas las provincias, de los que 39 tienen también horario de tarde, para facilitar la jornada laboral a aquellos que lo necesiten. Con esta medida, queremos trasladar la garantía de la máxima accesibilidad a la población a vacunar.

Señorías, tenemos una de las coberturas más altas de España y del mundo, en vacunación, por encima de 12 años. Estamos hablando de que personas por encima de 12 años, con al menos una dosis, siete millones y medio —casi siete millones y medio: 7.476.000—; es decir, un volumen muy alto, por encima de 12 años. Estamos en el 95,2%. Y personas mayores de 12 años, con la dosis completa, estamos en un 93,7%. Más de siete millones de andaluces tienen ya lo que es la pauta completa.

Ha sido la clave para conseguir mantener a raya casos graves y vulnerables, sobre todo con esta cepa, con la ómicron. La tasa de hospitalización y de ingresos UCI ha sido de las más bajas de España, a pesar de las dimensiones de la onda epidémica y de la variante ómicron. Sin duda, esto es gracias a la altísima cobertura de vacunación.

Las dosis de recuerdo, nuestros números actuales son los siguientes: en mayores de 60 años, ya vamos por el 88,4%. De 50 a 59 años, vamos por el 47,3% en tercera dosis. Mayores de 50 años, el 72% tienen ya la tercera dosis. Y la franja de 40 a 49, un 20,3%.

Voy aligerando.

En cuanto a la vacunación de la gripe, la campaña sigue siendo..., yo creo que ha sido un éxito la captación, igual que el año pasado, a nivel de gripe. Estamos hablando de que el 70,8% de toda la..., bueno, hemos batido el récord del año pasado, que ya batió el récord de todos los años anteriores a nivel de vacunación de gripe. Estamos en el 70,8% de todas las personas mayores de 65 años están vacunadas. Supone tres puntos más que el año pasado, que ya fue un exitazo.

Se está poniendo la vacuna..., la tetravalente, que nunca la habíamos puesto. Siempre hemos puesto tres cepas, este año son cuatro cepas; es la vacuna más completa. Y estamos vacunando de neumococo; son más de trescientas dieciocho mil personas que hemos captado para neumococo, para la cohorte, por encima de sesenta años.

Este año nos hemos gastado 82 millones de euros en vacunación; prácticamente el doble que el año 2018. Y esperemos para este año..., venían en presupuestos 105 millones, y a ver cómo lo hacemos para intentar..., esa parte de subida, intentar meterla, ya veremos cómo lo vamos apañando.

Señorías, la sexta ola es la que estamos actualmente viviendo. Ahora mismo lo que estamos es luchando, estamos gestionando todo lo que podemos en esta sexta ola. ¿Ámbito de mejora? Por supuesto habrá ámbito de mejora, intentamos implementar, siempre que nos llega alguna información, o ámbito de mejora, como ahora, las residencias, las mascarillas en residencias, las FFP2, es decir, intentamos siempre ir mejorando, un ámbito de mejora. Pero esperemos que, entre todos, sumemos en beneficio de la ciudadanía, que esa es nuestra razón de ser, la mía como médico, como consejero de Salud, y la suya como señorías, como parlamentarios en el Parlamento de Andalucía.

Muchas gracias.

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor consejero.

Comenzamos el turno de los grupos. Comienza el Grupo Vox.

Tiene la palabra, por tiempo de hasta 15 minutos, su portavoz, la señora Piñero.

La señora PIÑERO RODRÍGUEZ

—Gracias, señora presidenta.

Señor consejero. Señorías.

Mire, el Gobierno andaluz es un Gobierno negacionista, y lo decimos porque no le quiere dar la importancia debida que se merece la asistencia sanitaria andaluza. Y niega el estado actual de la salud en Andalucía. Y es que es un clamor en Andalucía la atención sanitaria que se recibe. Y el Gobierno convoca una comisión extraordinaria, y no apoya un Pleno, precisamente con el único fin de ocultar, diluir la verdadera situación que atraviesa la sanidad de Andalucía. Y esto no es algo subjetivo.

Fíjese que el propio portavoz del Grupo Popular trataba de ocultar burdamente el verdadero ánimo del Gobierno en materia sanitaria, bajo la excusa de que un debate en un Pleno extraordinario sería demasiado caro para los andaluces. Ustedes, señores del Gobierno, sí que están siendo demasiado caros para los andaluces. La vida de un andaluz tiene infinitamente más valor que cualquier coste de kilometraje.

Por todo ello, resulta patente que el Gobierno no quiere un verdadero debate parlamentario en un Pleno sobre esta materia. Y, por eso, los partidos que sostienen al Gobierno, y aunque en este Parlamento se reuerza el Reglamento cada vez que se quiere, el miércoles en la Diputación Permanente evitó que todos los grupos hablásemos en Pleno. Fíjese que, en el último Pleno, hubo cinco proposiciones no de ley, algo inaudito, y que por supuesto el Reglamento no permite. Incluso el grupo proponente admitió su deseo de que participásemos todos, pero no, el Gobierno no quiere hablar de salud en Pleno en esta sexta ola.

Que sepan que la situación de la sanidad andaluza continúa siendo agónica. Y ustedes, el autodenominado, a bombo y platillo, Gobierno del cambio, de PP y Ciudadanos, no han sido capaces, pese a lo que quieren hacer ver, de revertir esta situación, que ya es crónica y afecta a nuestra sanidad. Ustedes presumen de ser el Gobierno que más ha incrementado el presupuesto de sanidad en Andalucía, y ha sido gracias a Vox, pero siguen ignorando que no se trata de gastar más, sino de gestionar mejor también.

La pandemia lo que ha venido a demostrar, de forma más clara, son las carencias tan graves que tiene el SAS, y que ya veníamos arrastrando desde hace décadas. Por lo tanto, ni ese incremento presupuestario traducido en aumento de recursos y de personal palía la situación de nuestra sanidad. No es suficiente. El maltrato y la mala gestión que desde hace décadas viene sufriendo la sanidad andaluza —porque esto no viene de este Gobierno— ha quedado más que nunca al descubierto durante los dos últimos años de pandemia. El problema de la sanidad en Andalucía no es nada nuevo, y es conocido o, mejor dicho, padecido por todos los andaluces.

Mire, señor consejero, los andaluces y los españoles están hartos del monopolio COVID. Y vemos claramente cómo la clase política española ha tratado de ocultar problemas de primer orden que tampoco intere-

sa solucionar o, mejor dicho, los cuales son incapaces de corregir. Todo ello, cómo no, con la connivencia de los lacayos mediáticos del Gobierno. Su propaganda en los medios de comunicación públicos y los privados, que riegan con millones de euros, no va a evitar que los andaluces piensen que ustedes no son capaces tampoco de resolver el problema, ni su falsa pinza ni sus argumentos de que no se han aprobado los presupuestos. Eso no evitará que los andaluces sepan la verdad.

Mire, durante el verano, y sin la sexta ola de por medio, y con los presupuestos aprobados, los andaluces se quejaban de la atención sanitaria que recibían. Salud no respondía. La atención primaria en precario. Las citas con especialistas para muchos meses vistas. Los médicos, quejándose del escaso tratamiento de las enfermedades crónicas. Las operaciones, aplazadas. Y así podría seguir en un largo etcétera. Oiga, todo esto con presupuestos aprobados y sin sexta ola. Pero es que la sanidad y las políticas en materia sanitaria son mucho más que el COVID. Es más, sin el desarrollo de una gestión eficaz de conjunto, la estabilización del COVID y todas aquellas políticas relacionadas con la contención del mismo no surten efecto alguno.

Y seguimos con los mismos fallos. Ahí está la atención primaria, las listas de espera. Y ustedes, además, lo agravan con la falta de sanitarios. No solo les castigan sin la equiparación de la media nacional y con la falta de un marco retributivo a la hora que ponga..., a la altura que ponga freno a la escasez y la continuada fuga de profesionales que padece nuestra región, sino que, además, van en contra de todos los andaluces que, ahora más que nunca, necesitan todos los recursos que haya destinados a salud.

Abran, de una vez, todos los centros de salud, de una vez todas las horas, que estamos en pandemia. No se les olvide. Que ayer dijeron que el 80% de los andaluces en febrero estarían contagiados. Abran los centros que están pendientes de dotación incluso mobiliaria, y no sigan prometiéndolo que dijeron abrir, como era aquello de que «Juanma los haría», y que no lo ha hecho; y no solo no lo ha hecho, sino que ustedes, además, están en no proporcionar una atención sanitaria de cercanía a numerosas localidades que carecen de los servicios mínimos.

Siguen sin reforzar la implementación de servicios tan necesarios como la salud mental. Hecho que, sin duda, la pandemia ha dejado más que patente en los dos últimos años. Es necesaria también la reducción del gasto superfluo, que azota la gestión y administración de nuestro sistema sanitario, y que los resultados de las auditorías del sector público han demostrado fehacientemente que no se trata solo de disolver las agencias públicas de atención sanitaria. Y así podríamos continuar con un largo etcétera.

Mire, los andaluces no pagan sus impuestos para que cuando llamen a Salud Responde nadie les coja el teléfono. No pagan sus impuestos los andaluces para que sus bajas no sean tramitadas ni para esperar meses para citas de atención primaria. Que hay embarazadas que las citas para COVID se las están dando para dentro de un mes. Los andaluces no pagan sus impuestos para que los quirófanos estén colapsados, ni pagan los impuestos para que sus necesidades sanitarias sean desatendidas. Demasiado atraso tiene Andalucía para encima no obtener respuesta en la necesidad más básica e importante para todos, que es la salud.

Este Gobierno se ha dedicado a despilfarrar recursos en vanas políticas electoralistas, como el neofeminismo. Siguen con su efecto llamada, con esas ayudas a la inmigración ilegal, y toda clase de políticas que rozan el socialismo, del que tanto cambio prometían, que se iba a alejar y que tantos recursos consumen a los andaluces. Y no sigan con políticas que, lejos de ayudar a los andaluces en su necesidad básica fundamen-

tal, que es la salud, usan para captar el voto fácil. Una vez más, el Gobierno de Moreno Bonilla ha demostrado que los andaluces no son lo primero. Este demagogo Gobierno ha jugado con el voto de los andaluces y ha demostrado que para ellos los andaluces, como digo, no son lo primero.

Mire, la realidad, la verdadera realidad que afecta a los andaluces es la pésima calidad asistencial que padecen. Les pregunto, ¿qué han hecho en términos de gestión en esta legislatura? Solo disolver las agencias públicas sanitarias —tres años para esto—. Y no hace falta resumir esta afirmación con datos de incidencia de vacunación, de reducción supuestamente de listas de espera, de aumento de contratación de personal sanitario —irrisorio—. La realidad está infinitamente de aquella gestión que no vende el Gobierno andaluz.

Tras nada más y nada menos que seis olas de COVID, vemos cómo el patrón se repite y se condensa en una sola palabra, que es «caos». Caos administrativo, caos asistencial, caos político y caos económico porque, gracias a su incapacidad, han sido también las empresas y los autónomos quienes han resultado duramente afectados, gracias, entre otras cosas, a sus medidas arbitrarias sobre la base de unos informes del Comité de Expertos que no han sido publicados.

Recordará aquello, señor consejero, de «no crear alarma innecesaria», porque estaba todo controlado, y «Andalucía está preparada a todos los niveles para afrontar la epidemia». A estas alturas, tras dos años de pandemia, nos preguntamos si se refería usted al nivel de preparación de la asistencia sanitaria o, quizás, a las plantillas de personal sanitario, o a lo mejor querían hacer referencia a los equipos de protección, los que les negaron a los sanitarios en el inicio de la pandemia o los lotes de mascarillas retirados de los hospitales. Porque resulta que nos vendieron que saldríamos de esta pandemia hace meses, con la vacunación. Y, sin ir más lejos, esta Navidad se han atrevido a decirnos con quién debemos juntarnos, con quién no. O sea, que estamos igual que al principio. O, por el contrario, ¿creían ustedes con ello que la atención sanitaria andaluza contaba con los circuitos y los espacios de atención ambulatoria, hospitalaria y UCI adecuados?, los cuales les hubieran permitido aislar y tratar a los pacientes infectados e infectadas. No podría estar más lejos de la realidad.

Le pondré un ejemplo muy gráfico, con el que cualquier ciudadano de a pie se puede sentir identificado. El pasado mes de diciembre, a las puertas de la sexta ola con la variante ómicron, el Gobierno andaluz imponía el arbitrario y alejado de cualquier criterio científico..., el discriminatorio pasaporte COVID. La resolución que rige el funcionamiento del mismo en nuestra región impone la obligatoriedad de presentar un diagnóstico PCR o antígeno acreditado de forma oficial para obtener el certificado de recuperación del COVID, el cual, como todos sabemos, surte el mismo efecto en la práctica que el pasaporte COVID y la pauta completa.

Pues bien, ante la elevadísima transmisibilidad de esta nueva variante y la elevada población que ya era predecible que fuera a padecerlo en un corto margen de tiempo —es importante mencionar la coincidencia cronológica con las vacaciones de Navidad—, nos alertaban del colapso, no tanto hospitalario como administrativo, al que nos íbamos a enfrentar. Con este marco regulatorio era, por tanto, repetimos, predecible que miles de andaluces se vieran obligados a acudir con sintomatología al centro de salud más cercano para obtener una prueba que certificara la enfermedad. Bien. Y, en este caso, sería tanto para proceder a la obtención de una baja por enfermedad o bien para obtener un certificado de recuperación. Este panorama ha derivado en un absoluto colapso administrativo, en términos sanitarios y laborales.

Pero no contentos con todo ello, vemos cómo, en un espacio temporal de apenas un mes, las medidas encaminadas a regular estos problemas tienen origen en todo menos en la ciencia. Si estás vacunado con la pauta completa, no tienes que hacer cuarentena, aunque convivas con un positivo. Si no estás vacunado, primero hacías una cuarentena de diez días, pero, paradójicamente, en la cresta de la ola, relajan ese marco temporal a siete días, y ahora parece que a cinco. Si quieres sacarte un certificado de recuperación por haber pasado el COVID, pero no llegaste a ser atendido en tu centro de salud, o directamente no te atendieron telemáticamente en el servicio de «Salud no Responde» y no has tenido acceso a una PCR, no has pasado el COVID y no te queda otra que vacunarte para poder —digámoslo claro— vivir. Y luego se extrañan de que no les tomen en serio. Y, mientras, a los andaluces se les exige el pasaporte COVID para poder vivir.

Andalucía es protagonista del aluvión de embarcaciones que llegan a nuestras costas de Cádiz, Almería y Granada, con 280 inmigrantes en lo que va de año, sin que se haga nada para evitarlo. Y ahí pregunto: ¿dónde queda esa importancia de ejercer la vigilancia de enfermedades contagiosas en nuestras fronteras?

Señor consejero, esta es la realidad de la sanidad en Andalucía. Pregunte a cualquier ciudadano de a pie; pregúntele cuántos días le llevará obtener simplemente una cita en atención primaria; pregúntele cuántos días le llevará no solo la solicitud de la misma, sino el diagnóstico con un especialista. Y pregúntele también a los propios sanitarios, y no solo a los que continúan desempeñando su profesión en Andalucía, sino también a todos aquellos que en los últimos años se han visto obligados —sí, obligados— a huir a otras regiones e incluso países de nuestro entorno, donde las condiciones laborales y salariales son infinitamente mejores.

Pero todo ello no interesa. Interesan, como es costumbre, medidas cortoplacistas, alejadas de cualquier criterio científico. El caótico contexto actual mantiene la senda socialista anterior. El Gobierno, que no ha implementado la presencialidad en el servicio de atención primaria hasta octubre del año pasado; un Gobierno que ha tardado nada más y nada menos que tres años en dar su primer paso en la continuidad asistencial que llevan solicitando más de quince años los profesionales...

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Disculpe, señora Piñero.

Cuando pueda, tiene que ir terminando, porque ha agotado el tiempo.

La señora PIÑERO RODRÍGUEZ

—Ya termino.

... de atención primaria y que, pese al reciente anuncio de su paulatina implantación, vemos cómo está ahora mismo en debate.

Mire, señor consejero, no me queda tiempo; ya continuaré posteriormente. Pero lo que está claro es que no quieren hablar en Pleno porque ustedes son ya lo mismo y son un peligro para la salud de todos los andaluces.

Muchas gracias.

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora Piñero.

Es el turno del Grupo Unidas Podemos.

Tiene la palabra su portavoz, la señora Nieto.

La señora NIETO CASTRO

—Gracias, presidenta.

Buenos días.

Gracias, consejero, por la explicación. Vaya por delante que nos hubiera parecido más procedente que esta explicación se hubiese dado en sede plenaria y que hubiera sido a petición propia. La situación que atraviesa la sanidad pública en Andalucía bien hubiese merecido esa comparecencia a instancias suyas ante el Pleno, como hubiera merecido también el trabajo parlamentario una menor injerencia del Gobierno imponiendo este formato, en lugar de propiciar el debate, como le digo, en Pleno, para dar unas explicaciones que, en el ámbito estricto de la gestión de la coyuntura y de cómo está la situación a día de hoy, bien podía residir en usted. Pero creo que podría usted convenir con nuestro grupo en que algunas de las decisiones que se están tomando en política sanitaria en general en nuestra comunidad autónoma bien merecerían las explicaciones del presidente Moreno Bonilla, para que nos pudiéramos hacer una composición de lugar más acertada de cuáles son las motivaciones últimas que les llevan a ustedes a tomar algunas decisiones o contradictorias entre ellas o que, finalmente, y aun contrastadas con la realidad y deviniendo en fracaso, se mantienen. Y esa era la primera reflexión que queríamos compartir con usted, consejero.

Hemos llegado a un punto en el que no sabemos si ustedes no son conscientes de la repercusión y de las consecuencias que tiene lo que está pasando en la salud pública o no lo quieren ser, pero la sensación que tiene la ciudadanía es de profundo desamparo, y la indignación que sigue creciendo es lógica y les afecta y la tienen personas de todas las tendencias políticas y personas con total desapego a cualquier tendencia política. Es una indignación transversal, porque la Junta de Andalucía no está cuidando a la gente. Y esa impotencia y esa indignación es la consecuencia de decisiones equivocadas que está tomando el Gobierno de la Junta aun sabiendo que lo son, aun estando advertidos de que eran malas decisiones, aun contando con otras opciones de mayor provecho, aun evaluando las decisiones y viendo que, efectivamente, las consecuencias son negativas, en una tozudez que, si estuviésemos hablando de algo que no fuese la salud, a nosotros, como oposición política, nos vendría bien que ustedes la mantuvieran. Pero como estamos hablando de una crisis sanitaria, como tiene afectación a la calidad de vida de las personas, como provoca y compromete con mucha gravedad la salud de la población. No nos queda más remedio que reiterar que por ahí vamos mal, y que las consecuencias las padece la población con su salud.

Y hoy usted ha repetido los mismos argumentos que llevan meses poniendo sobre la mesa, a pesar, consejero, de que saben ustedes de que son total y absolutamente mentira. Y, además, puestos los tres a la vez ante el escrutinio de la opinión pública son total y absolutamente contradictorias. Porque ustedes dicen que como falta un fondo COVID, por parte del Gobierno central, ustedes no pueden poner más recursos a dispo-

sición de mejorar la situación del sistema público de salud. Y usted sabe, consejero, que llevan dos años —si me lo permite— ganándole dinero a la pandemia. Han cerrado con superávit presupuestario el 2020 y han cerrado con superávit presupuestario en 2021, es decir, lo han cerrado ustedes sobrándoles dinero. Usted puede seguir pidiendo dinero a Madrid y lo pueden seguir repitiendo, y tendrá mayor o menor proyección pública el discurso, pero lo cierto y verdad porque está en las páginas oficiales de la Junta de Andalucía, en los datos que da la Consejería de Hacienda y los que tiene el Estado, es que a ustedes les ha sobrado dinero. Han cerrado 2021 con más dinero..., es decir, que, por lo visto no saben ustedes dónde gastárselo. Por tanto, lo de que falta un fondo COVID, consejero, igual le tenían ustedes que dar una vuelta, porque los propios números que ustedes le ofrecen a la ciudadanía, que nos ofrecen a la oposición, les contradicen en todos sus términos.

Le digo más, hablaba usted del discurso triunfalista del Gobierno central: «hemos vencido a la pandemia». ¿Ustedes recuerdan las palabras y los argumentos que dieron en sede plenaria para justificar el despido de sanitarios en octubre? Que ya no nos hacían falta, que ya no nos hacían falta, porque lo peor de la pandemia ya había quedado atrás. Eso está en las actas plenarios, dicho por usted, por el presidente Moreno Bonilla y por cualquiera de los diputados que en esos días ocuparon la tribuna por parte de los grupos que sostienen al Gobierno, Partido Popular y Ciudadanos.

Y con eso se justificó el despido del profesorado y con eso se justificó el despido del personal sanitario. Por tanto, no parece tampoco muy razonable situar siempre la responsabilidad en manos de terceros, por parte de un gobierno que tiene más dinero del que se sabe o del que se quiere gastar, y que se desprendió de personal que era imprescindible para evitar que llegáramos al punto en el que estamos, diciendo que es que lo peor ya había pasado.

Pero, avancemos un poco porque justo después de decir: es que como no hay un fondo COVID no podemos poner más dinero, se dice también que es que no hay más personal para contratar, que si lo hubiera ya estaría contratado. Se ve que ya, claro, un argumento invalida al anterior. Y ya no es una cuestión de dinero, es que no hay personal. Y sí hay personal, hay personal sanitario andaluz trabajando por todo el mundo y en todos los sistemas sanitarios españoles, los últimos y más recientes —y usted lo sabe— han sido captados por sistemas sanitarios de nuestro país, fundamentalmente de Cataluña, porque han ofrecido mejores contratos, más estables y mejor remunerados. Y ese es todo el misterio que hay detrás de que ustedes no encuentran personal: que ofrecen unos contratos muy precarios y con unos salarios que son ampliamente superados por los que ofrecen otros sistemas sanitarios. Pues el personal se marcha, como es normal. Por tanto, lo que no hay es personal para trabajar en las condiciones que el Servicio Andaluz de Salud les ofrece.

Pero no se quedan tampoco ahí, y todo esto, abundando en que ustedes no reconocen la mayor. No reconocen —como le decía al principio— el calado del problema. Hay personal, pero no hay unas condiciones razonables para ser contratados; hay dinero, ha sobrado dinero; y todo eso tiene consecuencias evidentes que ustedes niegan, porque además ustedes dicen que ahora hay más personal que nunca. Y eso, consejero, tampoco es verdad. Hay más contratos, no más personal. Cuando ustedes contratan a una persona para cubrir cuatro días en un centro de salud, le cuentan como un refuerzo de personal equivalente al de una persona que ha sido contratada con un contrato de un año, de un año y medio, de dos años. Y así es como les salen a ustedes las cuentas, de los ciento y pico mil sanitarios, pero eso no es verdad. Cubrir una baja, cubrir unas vacaciones, hacer un refuerzo en un plan de Navidad, eso no es aumentar el personal. Cubrir el tercio

de personal sanitario que tiene COVID no es aumentar el personal, pero, claro, son altas en la Seguridad Social, son contratos. Fíjese, eso es quizás, como eso es una media verdad, esa es quizás la más grave de las mentiras que han dicho ustedes.

Por tanto, tienen dinero, esto no es problema del Gobierno central. La competencia exclusiva es de ustedes. Hay personal formado andaluz que podría estar trabajando aquí tan a gusto y ayudándonos a resolver este problemón. Y no hay más gente que nunca trabajando en el Servicio Andaluz de Salud. Y el Servicio Andaluz de Salud ha pasado situaciones muy delicadas. A mi grupo no se lo puede contar nadie, porque cuando hace unos años estábamos aquí protestando y alertando de lo que venía, si seguíamos debilitando el servicio, si seguían fortaleciendo los conciertos sanitarios y demás, el grupo que le sostiene a usted, al que usted pertenece y con el que cogobierna, estaba calladito. Las privatizaciones sanitarias en este Parlamento, ahí están las actas y ahí está la hemeroteca, han sido denunciadas en solitario por mi grupo. Nadie nos va a contar a nosotros que aquí llovía sobre mojado en el Servicio Andaluz de Salud. Pero que el sistema está como nunca de mal, también le garantizo yo que es verdad.

Las colas son interminables, ¿a ustedes no les ha dado por pensar la traducción económica que tienen las horas que tiene que perder la gente para ser atendida? No vamos a poner ya —lo que le decía antes— la sensación de desamparo, la impotencia. ¿A usted no le parece realmente alarmante el sumidero económico en el que se traducen esas horas perdidas? Colas interminables en los centros de salud donde se mezclan personas que tienen que hacer una gestión clínica con personas que tienen que hacer una gestión administrativa.

¿A usted no le da que pensar el ridículo que hacen ustedes cuando afirman según qué cosas? Usted ha dicho que la incidencia acumulada ya es un dato de una referencia relativa. Bueno, pues si es un dato de una referencia relativa, ¿por qué no cuentan ustedes los datos de verdad? ¿Por qué no le comunican ustedes al ministerio todos los positivos de los que tienen conocimiento? ¿Para qué, para poder venir aquí y decir que nuestra incidencia está no sé cuántos puntos por debajo de la media...? Pero si eso no es así, si vamos a llegar a la paradoja estadística de cursar más bajas laborales por COVID que notificación de positivos hacemos al Ministerio de Sanidad. Vamos a llegar ahí ya, y eso ya va a ser, bueno, pues en su línea, en su línea.

Que vamos a pasar el COVID el 80% de la ciudadanía. Que tengamos un poquito de paciencia. Que crucemos los dedos, a ver si esto ya se va atemperando... ¿Usted considera razonablemente que esos son los argumentos que puede esperar la ciudadanía del gobierno que tiene que gestionar esta situación? Porque usted es plenamente consciente de que, además del COVID y de que ustedes le están lanzando un mensaje inequívoco a la población de búsquense ustedes la vida, háganse ustedes el test, miren a ver si pueden localizar a alguien, llamen al centro que les tramite la baja laboral, si el niño o la niña tiene COVID, bueno, pues a ver cómo nos organizamos. Búsquense ustedes la vida. ¿Y el resto de patologías, consejero? ¿Y el resto de padecimientos de una población que no tiene culpa de lo que está pasando ni ahora, ni los va a justificar a ustedes ni va a relativizar lo que está pasando, ni va a tener paciencia, qué paciencia, qué consuelo, qué le va a pedir usted a la gente? La gente quiere más personal y quiere que le atiendan en condiciones en la salud pública de Andalucía. Y cada vez que ustedes hablan del presupuesto histórico, de las contrataciones históricas, de la mejor gestión de la historia. Si con los recursos que ustedes tienen el resultado en gestión en este, ustedes son unos gestores desastrosos, desastrosos.

Y luego, yo sé que aquí no van a decir, pero es que esto que yo le estoy diciendo lo piensan personas que probablemente le votaron a usted y que nunca votarían a mi organización política, y están muy enfadadas, porque el sistema no da respuesta adecuada. Y no ya al COVID y no ya a las consecuencias del COVID. Es que no da respuesta para ninguna patología. Es que esta mañana me contaban que en la comarca de Antequera, para que el dermatólogo pueda ver a las personas que tienen una dolencia de esa especialidad, previamente tienen que ir a Alameda a hacerse una fotografía de esa zona que tienen mal. Y con esa fotografía, el especialista verá si les atiende o no les atiende. El tiempo de espera para ir a hacerse la foto está en tres meses, para ir a hacer la foto, consejero. Y luego, los meses que haya que echar para que les vea el dermatólogo.

¿O hablamos de Osuna y del cierre de la Unidad de Psiquiatría, de Salud Mental? ¿Ustedes son conscientes de las consecuencias que tiene en la población este desamparo y esta devastación en todas las especialidades? ¿Ustedes van a seguir escondiéndose detrás de mentiras, de números falsos, de supuestas pinzas y de argumentarios que les escriben algunos asesores con una realidad tan rotunda como la que se vive a pie de calle? ¿De verdad?

Como sé que después vamos a tener tiempo, ya no de intercambiar impresiones con usted, sino también con el resto de grupos, solo quiero cerrar esta primera intervención con un par de cuestiones en las que le pediría, por favor, que usted abunde. Más allá de la paciencia, el cruzar los dedos y el encomendarnos a... dado que tienen ustedes dinero, dado que hay personal con la titulación suficiente y más que acreditada para poder cubrir estos..., por favor, en la segunda intervención hablemos de cómo van ustedes a reforzar el sistema sanitario con los recursos de los que disponen, y hablemos, por favor, de cómo van a conciliar un incremento de la mejora de la atención sanitaria no solo para las personas que tienen COVID, sino también para las que tienen otras patologías, que, le reitero —y con eso termino—, que se sienten profundamente desamparadas y lógicamente enfadadas con su Gobierno, porque es el que tiene la competencia exclusiva de atenderles y aun pudiendo hacerlo, no lo hace, a mayor gloria de la sanidad privada, de la que hablaré en la segunda intervención.

Muchas gracias.

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora Nieto.

Es el turno de intervención del Grupo Ciudadanos.

Tiene la palabra su portavoz, el señor Pozuelo.

El señor POZUELO CERREZO

—Muchas gracias, señora presidenta.

Muy buenos días, señorías. Bienvenido de nuevo a esta comisión, señor consejero.

Y usted pasará a la historia de Andalucía por muchas cosas, pero, sin duda, por una de las que va a pasar es por ser de los consejeros que más ha dado la cara en esta sede parlamentaria. Y no solo a petición de los

grupos, sino, sobre todo, la mayoría de las veces, a petición propia. Y mira que esta pandemia permite la excusa de esconderse, ¿no? Que le pregunten al señor Sánchez, que cerró el Congreso y lo tuvo cerrado seis meses sin dar la cara ni un solo día, ¿no?

Dicho esto, me gustaría decir también que el régimen de sesiones de este Parlamento considera este mes de enero como mes inhábil. Sin embargo, los que formamos parte de la Comisión de Salud tenemos dos jornadas de trabajo de este grupo que creamos para la mejora de la sanidad andaluz. Tuvimos una reunión el pasado martes, tenemos otra reunión el martes que viene, donde siguen compareciendo todos aquellos agentes sociales que nosotros hemos invitado y que ellos gustosamente están participando en la comisión. Llevamos más de dos años, pues, con eso, con grupos de trabajo, con comisiones extraordinarias, debatiendo en todas y cada una de las sesiones plenarias que existen, que ha habido en este Parlamento, sobre salud pública, coronavirus, Sistema Sanitario Público Andaluz de Salud. Y lo digo por dos cosas, ¿no?

La primera porque, después del revuelo generado esta semana con que si el Pleno sí, Pleno no, ahora sí, después no, esta semana registro una cosa, pero quiero otra, pido un Pleno donde luego no puedo participar para luego dar marcha atrás, etcétera. Con todo el guirigay este que algunos han montado esta semana y que han dado a los guionistas de memes de este país artillería *pa jartarse*, ya solo me faltaba esta mañana escuchar a la portavoz de Vox diciendo las cosas que ha dicho con respecto a lo que pasó el otro día en la comisión permanente, o sea, cuando Vox votó en contra del Pleno. Y viene ahora aquí diciendo que el Gobierno no permite el Pleno, cuando ellos votaron en contra de que se celebrara ese Pleno. O que venga a decir que esto es un Gobierno negacionista. ¿El señor Abascal se ha vacunado? Que no tiene mucho que ver con lo que estamos hablando esta mañana aquí, pero ya que empezamos a hablar de cosas que nada tienen que ver con esto, pues yo hago la pregunta.

O que este Gobierno ahora es el peor de la historia. Tengan cuidado con esas afirmaciones, porque hasta hace dos meses ustedes han propiciado todas las actuaciones que ha llevado a cabo este Gobierno. Sin vuestro voto, en comisiones, en Pleno, aprobaciones presupuestarias, este Gobierno no hubiera hecho nada desde el primer minuto. Hasta hace dos meses, ustedes han participado y han propiciado el 99% de las acciones que ha llevado a cabo este Gobierno. Entonces, una cosa es que estemos ahora en pleno modo campaña electoral y otra cosa es que se nos vaya un poco de las manos con las afirmaciones.

Y, en segundo lugar, también porque es que puede dar la sensación de que es que en este Parlamento se veta hablar de salud pública, cuando llevamos tres años que no hemos hecho otra cosa más que hablar de ello. En periodo de sesiones y cuando no era sesiones, como es ahora o como fue en el verano de 2020, que, después de la primera ola y el peor momento de la pandemia, algunos grupos que hoy piden comisiones o plenos extraordinarios se fueron de vacaciones mientras el resto estábamos aquí, de nuevo escuchando a los agentes sociales en esa comisión para la reconstrucción de Andalucía, y ellos en la playa.

Dicho esto, en segundo lugar también, entiendo que los que formamos parte de esta Comisión de Salud, que llevamos, como decía, debatiendo del tema durante toda la legislatura, pues tenemos una visión bastante amplia, seria y bastante real sobre la situación de la sanidad andaluza, y en medio de la ferocidad de esta sexta ola, podemos enfocarlo o bien desde la seriedad, el rigor y los datos, o bien con una actitud de politiquero, en la cual soltemos dos titulares, vayamos a lo fácil, sin tener en cuenta ningún tipo de contexto y ya está. Me parece un error de libro. O sea, porque si algo ha tenido la consejería desde el primer día ha sido la

voluntad de escuchar a todos, de asumir las propuestas que por parte de los diferentes grupos se pudieran poner encima de la mesa y de corregir aquellas actuaciones que se le pudieran hacer ver que se podían mejorar, que ellos hubieran puesto en marcha. Si lo enfocamos desde ese punto de vista, esta comisión tendrá algún sentido; si lo hacemos desde el punto de vista político, de intentar sacar rédito político en medio de esta sexta ola, no servirá absolutamente para nada. El lunes no se acuerda nadie de que esta comisión se ha llevado a cabo, y los únicos que perdemos, nosotros, que en dos días nos hemos tenido que preparar una comisión de esta envergadura para absolutamente nada.

Y vuelvo a principio. O sea, sin contexto, nada, ningún dato, ninguna información tiene sentido. Y el contexto para entender lo que está pasando, a día de hoy, con la situación de la sanidad andaluza que tenemos a día de hoy, podemos empezar desde dos sitios. El primero, como bien ha dicho el consejero, que en octubre, noviembre, la incidencia acumulada era..., pues, veintiocho, treinta y tantos casos, y en ese momento en el cual la situación estaba relativamente estabilizada, el Gobierno andaluz trae a este Parlamento un proyecto de presupuestos generales para la comunidad autónoma con vistas al ejercicio siguiente, en el cual iban 12.900 millones de euros para la sanidad, 1.128 millones de euros más de los que había en el ejercicio anterior; 3.000 millones más que en 2018, cuando nos encontramos la sanidad andaluza, porque este Gobierno desde el minuto uno es consciente de que tiene que recuperar el roto con el que se encontró la sanidad andaluza en 2018.

El pasado martes, aquí, en el grupo de trabajo, el portavoz de las Mareas Blancas dijo textualmente —no me crean a mí, ahí está el vídeo colgado en la web del Parlamento—, que entre 2008, 2009, hasta el 2018, se había producido un recorte en la sanidad andaluza en torno a los mil millones al año en lo ejecutado, y que podía llegar cerca de los 12.000 millones de recortes en la última década del Gobierno socialista. Ese es el contexto con el que este Gobierno se encontró la sanidad andaluza, y sin el cual no se puede entender nada de lo que a día hoy está pasando en la atención primaria o en el sistema sanitario andaluz.

Y por otro lado, por mucho que alguien ahora quiera poner esto como que es una cuestión menor, que el señor Sánchez en octubre decide que la pandemia se ha terminado y que, por lo tanto, aquí ni fondos COVID ni nada que tenga que ver con ayudar más a las comunidades autónomas. Y comunidades como la nuestra, que gracias a ese fondo COVID tenían contratados a 20.000 profesionales, a partir de ese momento se tienen que buscar la vida para mantener a pulmón al mayor número de profesionales que pueden —no que quieren, que pueden—, en función de los recursos económicos que tienen.

Y el segundo contexto es que en esa situación, cuando el Gobierno andaluz trae los presupuestos para el ejercicio 2022, pues, de la noche a la mañana, Vox, PSOE, Unidas Podemos deciden unirse de la manita y deciden tumbar esos presupuestos, con la consiguiente limitación de recursos a la sanidad andaluza. Y todo esto en medio de una sexta ola en la que hace unas semanas la Organización Mundial de la Salud decía que nos vamos a contagiar la mitad de los europeos, porque el consejero ha dicho estos días que podremos llegar al 70-80% de los andaluces.

Y en medio de todo esto, la preocupación de la oposición en Andalucía es montar números con plenos extraordinarios. Si quieren sacar un solo titular de mi intervención esta mañana aquí... Es decir, que mientras estemos inmersos en la voracidad de esta sexta ola ningún balance será riguroso ni ningún plan de acción para recuperar en su conjunto la sanidad andaluza será serio. Porque si al final nos vamos a contagiar la mi-

tad, el 70 o el 80% de los andaluces, eso repercute en que también se van a contagiar los médicos, los profesores, los asalariados, los autónomos y absolutamente todos. Y en medio de ese temporal es imposible poder poner solución en líneas generales a la sanidad andaluza. Porque cuando cae un temporal de estas características, cuando están cayendo 200 litros de agua a la hora, y el agua va a dos metros por las calles del pueblo, lo que hay que hacer es juntarse todos y de la mano achicar agua, intentar todo el mundo arrimar el hombro para intentar poner solución a eso.

¿Ustedes se imaginan que en medio de eso, de un temporal, los bomberos, la UME, todo el personal de emergencia se dediquen a montar o a propiciar elecciones sindicales entre ellos a ver quién tiene la manguera más larga? No, no, está todo el mundo arrimando el hombro para intentar poner solución. Pues eso es lo que está pasando ahora. Y si de verdad queremos darle a esto carácter de que estamos gripalizando y que esto ya no tiene sentido, que esto ya está *light*... Acaba de decirlo el consejero, que es un 25% menos peligrosa que la delta, pero es que la delta era ya muy agresiva. Entonces, no estamos en una situación menor, estamos en una situación relativamente complicada.

Y, si no, la otra solución que se nos ocurre ahora, cuando eso, cuando las familias están sufriendo, las que están sufriendo, cuando los padres no saben qué hacer con los críos cuando se quedan porque están infectados porque no saben cómo van a poder compaginar el trabajo o no lo van a compaginar, cuando los autónomos están cerrando sus empresas porque los contagios son tales que no pueden atender, cuando los profesionales de la sanidad están reventados, lo nuestro es intentar que la política sea esto, un circuito de pleno. O me pongo a sacar a mis alcaldes a la calle, personas con cargos institucionales que representan a toda una población, con el carné de mi partido, a que se pongan detrás de una pancarta a criticar que la atención sanitaria, que su centro de salud no tiene profesionales suficientes. ¿Pero qué broma es esta, un alcalde que representa a todos sus vecinos, utilizar en medio de una sexta ola, de una forma partidista porque se lo mande su líder político de turno ponerse detrás de una pancarta? Cuando está pasando una situación de estas características, un alcalde o alcaldesa lo que hace es colaborar con el resto de las administraciones, como se ha hecho en la primera ola, en la segunda, en la tercera, como se hace cuando hay un incendio, cuando hay una inundación. Los alcaldes lo que hacen es llamar al resto de administraciones para que pongan todos sus recursos a su disposición y colaborar con ellos. No, hoy organizo una fiesta de fin de año en una caseta, y al día siguiente me pongo detrás de una pancarta a criticar a la Junta de Andalucía porque me lo dice mi jefe de turno. Ese es el municipalismo del nuevo líder del Partido Socialista. Qué triste, qué triste, qué mal tiene que andar uno políticamente para mandar a sus alcaldes a hacerle el trabajo sucio en medio de una pandemia. Ya le digo yo que esto al final sale mal, porque, cuando alguien utiliza la pancarta como método de hacer política de estas características, eso al final se vuelve en su contra.

Así que, señorías, y lo voy a ir dejando aquí en esta primera intervención, ahora que la gente está en sus casas pasando las de Caín, que quieren ir al médico y muchos días no pueden ir, estoy de acuerdo en lo que ha dicho la portavoz de Unidas Podemos, que es verdad que existe frustración en la ciudadanía, porque les gustaría que la atención fuera más rápida, pero que todo el mundo es consciente de la situación en la que estamos, porque estamos contagiándonos absolutamente todos. Lo que toca de verdad, si queremos ayudar a

los andaluces, ya no digo al Gobierno, a los andaluces, es que bajemos un poquito el tono y que arrimemos el hombro, y que, si no queremos ayudar, al menos que no le pongamos palos en las ruedas a este Gobierno.

Muchas gracias.

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Pozuelo.

Es el turno del Grupo Popular.

Tiene la palabra su portavoz la señora Jurado.

La señora JURADO FERNÁNDEZ DE CÓRDOBA

—Muchas gracias, presidenta.

Muy buenos días a todos los miembros de esta Comisión de Salud, que, como muy bien ha dicho el compañero de Ciudadanos, llevamos durante toda esta legislatura, y especialmente en los últimos prácticamente dos años en los que tenemos una crisis sanitaria y que, además, hemos vivido una situación complicada previamente como fue la listeriosis, dando el callo y trabajando. Y en esta comisión uno de nuestros grandes aliados ha sido, cómo no, el consejero de Salud y Familias, que no ha faltado en ningún momento y no ha dejado de darnos de una forma transparente y rigurosa todos los datos y toda la información de las actuaciones que se han venido llevando a cabo en nuestro Gobierno, y como corresponde y es la competencia de esta comisión.

Nosotros no seremos partícipes del circo, el teatro y la manipulación de la sanidad pública que quiere hacer la oposición en Andalucía. Nosotros le vamos a decir, en este caso a la portavoz de Vox, que si ellos querían un pleno extraordinario lo único que tenían que haber hecho es pedirlo. Y en cualquier caso, en el caso de no pedirlo, si querían que se celebrara el que pidió el Grupo Socialista, en el que según el Reglamento podían intervenir ellos, lo que tendrían que haber hecho es votar que sí, si lo querían, y no abstenerse como hicieron.

Con lo cual, creo que lo importante que debemos tener todos claro es que si aquí venimos a hacer un alarde de quién es el más sensible, de quién conoce más la realidad que estamos sufriendo —no solo en nuestro sistema en Andalucía, hay que decirlo, sino en toda España—, si todos queremos venirnos aquí a ponernos los primeros en las pancartas en la defensa de nuestros profesionales sanitarios, si todos queremos hablar de cuáles son las determinaciones y actuaciones que hay que llevar a cabo, si todos queremos hacer esa demostración de la sensibilidad, creo que el primer respeto hay que tenerlo teniendo claro que esas personas que tienen necesidades, que —como muy bien sabemos— están sufriendo una demora en la atención, que puntualmente por la coyuntura de esta ola pueden estar sufriendo, que todos esos sanitarios que están pasándolo mal después de esta situación complicada, no les vamos a solucionar su situación porque convoquemos o no un pleno extraordinario, sino que les vamos a solucionar su situación si somos capaces de llegar a acuerdos, a entendimientos, de mantener un clima en el que con nuestras aportaciones podamos no solo confrontar, que es justo y razonable, pero además de confrontar podemos extraer unas conclusiones.

Por desgracia, desde el pasado mes de diciembre, la oposición en Andalucía al completo, no solo la izquierda, el Partido Socialista, la izquierda, sino en este caso la derecha extrema, con Vox, se han unido en una pinza, una pinza que no les gusta que les digamos, pero una pinza que a los andaluces no les ha gustado porque nos han prohibido que podamos tener unos presupuestos que eran absolutamente necesarios para poder llevar a cabo muchas de las reivindicaciones y propuestas que ellos hoy hacen.

Nosotros queremos decirle a la sociedad andaluza que si no hay más actuaciones que se puedan estar llevando a cabo, como ha planificado y presupuestado el Gobierno de Juanma Moreno para este año en sanidad con 1.100 millones de euros más, los responsables son los que han votado que no a ese presupuesto. Les guste o no les guste. Y a nosotros nos parece paradójico, nos parece irresponsable, nos parece de una falta absoluta de sensibilidad, nos parece una contradicción, desde luego, que los que han votado que no a unos presupuestos que tienen la mayor aportación de la sanidad en Andalucía quieran coger las pancartas y las banderas para reivindicar contrataciones, servicios o mejoras a las que han votado previamente no. Que no se puede estar engañando tan vilmente, tan cínicamente, tan irresponsablemente a la sociedad andaluza, especialmente el Partido Socialista, queriendo hacerse garante de la sanidad, queriendo aparecer como defensor de la sanidad, cuando todos los andaluces y especialmente los profesionales sanitarios tenemos meridianoamente claro que la situación que hoy tenemos es responsabilidad absoluta del gobierno socialista en Andalucía. Y si les molesta, lo sentimos, pero esto es lo que hay, esto es lo que nosotros hemos recibido en Andalucía. En Andalucía, hace ahora tres años, llegó un Gobierno del cambio, que durante estos tres años hemos aumentado en más de tres mil millones de euros en la sanidad pública; que, mientras que no se financia la sanidad, no se pueden cumplir las promesas, que es lo que hacía el Partido Socialista, que dejaron de invertir más de diez mil millones de euros en la última década; que, con eso, lo que consiguieron es que tuviéramos la ratio de profesionales sanitarios más baja de toda España, que fuéramos la comunidad con menos camas de toda España, que fuéramos la comunidad donde nuestros sanitarios cobraban menos de toda España; que fuéramos la comunidad autónoma que teníamos la vergonzante gestión de, como no podían solucionar el problema de las listas de espera, la propuesta del Partido Socialista fue esconder a medio millón de andaluces en los cajones.

Que eso es lo que se encontró Andalucía hace tres años y en este camino estamos blindado nuestro sistema sanitario, invirtiendo en la mejora de las condiciones de nuestros profesionales, a lo que votaron no, Vox, Adelante Andalucía y el Partido Socialista en el último pleno. Votaron que no a la mejora de la jornada continuada; votaron que no a la mejora de los complementos que hacían que tuvieran unas condiciones retributivas mejores; votaron que no a mayor presupuesto, a más de 562 millones de euros, para seguir avanzando en más contrataciones.

Y votaron que no... Contéstenme: ¿votaron que no porque no querían? Porque ¿qué sentido tiene que vengán aquí a pedir más contratación cuando votan que no al presupuesto que lo permite? Pero ¿cómo se rasgan aquí las vestiduras discutiendo la importancia de la salud mental, pero votaron que no a la creación y a la inversión de más de seis millones de euros en esta área?

Pero ¿cómo puede ser que se pongan delante de los centros de salud de la atención primaria, cuando ustedes han votado que no a la mayor inversión para mejorar la accesibilidad y la nueva estrategia en esa atención, que es absolutamente primordial?

De verdad que lo que ustedes están demostrando a los andaluces es lo que nosotros tenemos muy claro: que al Partido Socialista, Adelante Andalucía y a Vox, que a esa pinza que ha impedido que en Andalucía la sanidad siga financiándose como ha hecho hasta ahora con el Gobierno de Juanma Moreno, no le interesa ni los trabajadores sanitarios, ni sus condiciones, ni la situación de los centros de salud, ni las listas de espera, ni las demandas, ni la calidad asistencial, ni la demora, ni la vacunación, ni los contagios, ni la protección; lo único que os interesa es cuando vais a tener una cita para celebrar unas elecciones. Y eso es indignante.

Se está provocando, por parte de la oposición, en Andalucía, un quebranto y una parálisis del Gobierno, cuando tenemos por delante unos meses que, con un presupuesto que no han permitido que salga adelante, podíamos haber conseguido muchas de esas mejoras que son absolutamente necesarias.

Porque desde el Partido Popular somos muy conscientes de la situación que se vive; que no venga aquí nadie a un falso discurso, diciendo cómo está la situación y cuándo tiene que comparecer el señor Juanma Moreno, qué tiene que pasar en Andalucía. El señor Juanma Moreno habla de la sanidad constantemente y, lo que es más importante, se preocupa y ocupa de la sanidad constantemente. Y tiene un grandísimo equipo con nuestro consejero, Jesús Aguirre, a la cabeza, que están 24 horas al día pendientes, trabajando y tomando las mejores decisiones en estos momentos más complejos y que, además de luchar contra la COVID, tienen que luchar contra una oposición destructiva.

Pero que además tiene que estar luchando también en el Gobierno de España, pidiendo que venga un fondo que comprometió, hace un mes, el presidente del Gobierno. Hace un mes, el presidente del Gobierno, cuando esta situación ya era insostenible, volvió a hacer lo que mejor sabe: llamó a los presidentes de las comunidades, en su mal llamada cogobernanza, que no es otra cosa que una irresponsabilidad y no preocuparse de los problemas, para que se pusieran al lado de él. Y ahí comprometió siete mil millones de euros para los fondos COVID.

¿Dónde está ese dinero? Es que es fundamental porque esta situación no es de Andalucía. Miren, que los andaluces no somos tontos, que por mucho que la oposición en Andalucía quiera focalizar esto como una campaña contra Juanma Moreno para convocar unas elecciones, nosotros sabemos que esto es una situación, y todos los andaluces lo sabemos, que no sufrimos solo en Andalucía, que la demora, que la situación que se está viviendo es una situación en toda España. Es más, que en Andalucía los parámetros son incluso mejores en muchos de los ámbitos, como es las listas de espera, que somos la comunidad autónoma que más ha bajado las listas de espera toda España; que somos la comunidad que más está contratando, que tenemos 30.000 profesionales sanitarios más, que estamos mejorando las condiciones de nuestros profesionales, pero que lo estamos haciendo después de una herencia que pesa en Andalucía, de una herencia socialista. Y lo estamos haciendo con una crisis mundial, con una crisis que nuestro peor enemigo, ahora mismo, es esa política destructiva de la oposición y esa dejación de funciones del Gobierno de España, a los que le imploramos esa financiación.

Miren, Andalucía estamos sufriendo problemas de financiación importantísimos. Ya lo decía el Partido Socialista en el año 2018, que había un déficit de más de cuatro mil millones. Durante estos años de gobierno del Partido Socialista, ese déficit de la financiación se ha incrementado a diez mil millones. Y, además de faltar un déficit, le hemos pedido un fondo transitorio para suplir esta situación, y no tenemos respuesta del Gobierno de España.

Pero, ¿qué le hemos hecho los andaluces al señor Sánchez? Pero, ¿qué le hemos hecho los andaluces al Partido Socialista para que nos traten tan injustamente? No hay una financiación adecuada y ni siquiera ponen en marcha esta financiación extraordinaria de la COVID, que estamos pidiendo no solo nuestro consejero en el Comité Interterritorial, todas las comunidades autónomas lo están pidiendo, porque esta situación lo requiere. Con lo cual, vamos a demostrar una sensibilidad en todos los ámbitos, no solo donde le interese a cada uno.

Y, de verdad, una llamada a la calma y a la tranquilidad en la oposición. Los debates son sanos, la confrontación es adecuada, pero, sobre todo, si concluye con algo en positivo. Pero si hay un no a unos presupuestos, y si lo que tenemos es la creación de unas plataformas en la calle, esto es absurdo. Esa estrategia del Partido Socialista, desde luego, es ridícula y se están riendo de ustedes en la calle.

El otro día, la Marea Blanca, en la propia comparecencia, en este Parlamento; ayer la plataforma por la sanidad, en Algeciras. No son creíbles; los que conocen y sufren el sistema en Andalucía saben quiénes son los verdaderos responsables.

Y ustedes están vilmente usando a sus alcaldes, llegando a situaciones de una incoherencia tal como que, el mismo día que el consejero da a conocer un proyecto de una inversión en un hospital en mi provincia, de una ampliación por más de cuatro millones y medio, ese mismo día, el alcalde, en lugar de agradecer y de congratularse porque sus instalaciones sanitarias van a mejorar para sus ciudadanos, decide ponerse en una plataforma política para criticar a la Junta de Andalucía.

Que ustedes están usando a los alcaldes y no sé cómo los alcaldes socialistas van a aguantar ese manoseo que ustedes están haciendo. No son creíbles.

El señor Espadas no es creíble en su discurso en sanidad. El señor Espadas no convence a los andaluces y está usando vilmente a sus alcaldes. Y se está rodeando de colectivos y entidades para darle empaque a su discurso, que no lo tiene. Ustedes hubieran sido mucho más beneficiosos para la sanidad andaluza si hubieran pedido disculpas por el destrozo que hicieron y se hubieran unido a sacar adelante nuestro sistema.

Miren, si es que ya no le decíamos ni que votaran a favor de los presupuestos, pero por los menos que hubieran dejado con su abstención que salieran adelante. Porque tendrían credibilidad. Cuando ahora la portavoz socialista venga a decir todo lo que haga falta, por favor, no se olvide, no se olvide que usted, con su voto, lo ha impedido, literalmente. Y, por favor, no se olvide que usted es responsable de lo que está pasando en Andalucía. Y que ahora sí hay un Gobierno sensible que financie, y sí hay un Gobierno sensible que está dando respuesta, un Gobierno que apuesta por nuestros profesionales, con mejora de sus condiciones.

Ustedes piden que haya más contrataciones y le decimos: hoy nuestro sistema tiene treinta mil sanitarios más. Se han convocado las ofertas de empleo público, que ustedes dejaron sin resolver desde el año 2014. Se ha hecho el mayor concurso de traslado buscando la estabilidad y la mejora de nuestros profesionales. Se apuesta por la atención primaria, con un aumento de más del 30% en su financiación.

Pero, por favor, tampoco quieran borrar o tampoco quieran engañarnos vilmente, como si aquí no pasara nada cuando estamos sufriendo una pandemia, con los datos de contagio que acabamos de conocer, que es muy complicado, no solo en Andalucía, sino en toda España, poder absorber esa demanda y dar la respuesta que todos los andaluces queremos y necesitamos en cada uno de los momentos.

Nosotros queremos hoy pedir que nos ayuden, que nos ayuden. No se ayuda creando espectáculo de si tenemos un pleno o si tenemos una comisión. No se ayuda creando plataformas irreales, en la calle, calentando el ambiente y estando chantajeando. No se ayuda cuando un responsable en la oposición le dice al Gobierno de Andalucía: O haces lo que yo digo o que dimita el consejero. Pero esto, ¿qué tipo de política es? Pero esto, ¿qué tipo de sensibilidad es? Pero esto, ¿cómo se aporta? Pero aquí, ¿cómo estamos sumando a nuestro sistema?

Por favor, esos que son tan sensibles, que se rasgan tanto las vestiduras, que se hacen ahora tan defensores de la sanidad pública, por favor, cuando hablen, cuando propongan, sean conscientes del papel que ustedes están desempeñando.

Y desde luego, nosotros, desde el Partido Popular, lo que vamos a decir que es de esta coyuntura que se está viviendo, de esta sexta ola y los contagios.

En primer lugar, estamos satisfechos por la gestión que está haciendo el Gobierno de Andalucía, pero seguiremos llamando al impulso y a que se dé la mejor respuesta para la atención a los andaluces. Nos preocupa la situación, especialmente como siempre —lo hemos dicho— de nuestros mayores, de su protección. Y entre ese debate entendemos que nuestro propio Gobierno en Andalucía tiene que ofrecer más medios para esas personas para que estén bien protegidas. Sabemos que, ante esta situación, tenemos la tranquilidad y la solvencia de que los protocolos en Andalucía están preparados para atender cualquier contingencia, como lo hemos hecho hasta ahora. Por eso, seguimos llamando a esa calma en la calle. Porque la oposición, la política y el debate no están reñidos con la coherencia y la tranquilidad.

Pedimos a la oposición en Andalucía que se relaje, que este año habrá elecciones, que estén tranquilos, pero que sigan permitiendo que durante estos meses, en esta situación tan complicada, que nos ha relatado el consejero de la situación que vivimos y cómo estamos en los hospitales, esa sensibilidad que dice que tiene la oposición andaluza, que la demuestre, y que los debates sean para algo, no simplemente para ocupar un titular. Y que si le interesa a la oposición la sanidad, con quien mejor se tienen que sentar para abordarla es con el consejero de Salud y Familias y su equipo. Porque lo que demuestra, que si lo que quieren es hablar únicamente es con el presidente, es que lo que el señor Espadas quiere es una foto con Juanma Moreno, es lo único que le interesa.

Pero creo que eso no es justo, ni es justo este debate artificial de un pleno o una comisión, ni es justo los chantajes ni son justas las políticas incendiarias ni son justas las mentiras ni son justas las calumnias. Y, desde luego, les evidencia, que es lo que ustedes quieren, que no les importa la sanidad, sino que les importan sus intereses electorales.

Muchísimas gracias.

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora Jurado.

Miren, el tiempo lo estoy midiendo yo y estoy siendo tremendamente justa aplicando y, además, apuntando segundo a segundo. De hecho, he esperado a que la señora Jurado cumpla el mismo tiempo que ha intervenido la señora Piñero. Porque si le he dejado y no he cortado a nadie, y ella ha hecho 15:57, he corta-

do a 15:57, menos los segundos que están mientras que he parado el reloj. O sea que no se preocupen ustedes, que el tiempo en esta Mesa es estricto, y se cumple y se les da los mismos derechos y el mismo tiempo a cada uno de los portavoces, como van a poder comprobar ahora.

Y aprovechando esta parada, les ruego, por favor, que si alguien tiene que hablar, para no distraer a los portavoces —la señora Jurado ha tenido que parar varias veces, porque había aquí diputados y diputadas que estaban elevando el tono—, para facilitar la intervención de todos, que todos necesitan, requieren y además merecen un respeto, por favor, si tienen que hablar, sálganse fuera y después vuelvan a entrar.

Muchísimas gracias, señora Jurado.

Tiene la palabra ahora la señora Ferriz, del Grupo Socialista.

La señora FÉRRIZ GÓMEZ

—Gracias, presidenta.

Y buenos días o tardes ya a todos y a todas.

Para no preocuparle las elecciones, creo que ha nombrado usted la palabra «elecciones» como 14 veces, y a «Juan Espadas», media docena. Si les preocuparan tanto las elecciones y Juan Espadas, como les preocupara tanto la salud, nos iría mejor.

Vamos a ver si podemos hablar de salud, que es lo que hemos venido a hablar hoy. Mire, ayer jueves se registraba el mayor dato diario de toda la pandemia de contagio. También, el mayor número de muertes de esta sexta ola. Usted mismo decía que, a principios de febrero, el 80% de la población andaluza estaría contagiada. Antes su Gobierno había dicho que no, que parecía que la incidencia ya iba a desaparecer. Pero usted dijo que el 80% de la población estaría contagiada. Y los profesionales han puesto la voz de alerta, porque 188% más de profesionales contagiados ha habido en la primera quincena de enero que a finales de diciembre. Y ustedes han considerado que no era necesario tener un pleno extraordinario. No vale solo con pedirlo, eh, no vale solo con pedirlo, porque mi grupo lo pidió y no tenemos pleno extraordinario.

Ustedes consideran que esta situación, el principal problema que ahora mismo sufren los andaluces, no merecía ser tratado en un pleno, porque ustedes lo que pretenden es esconder. El presidente quiere esconderse, lleva escondido un tiempo durante toda esta sexta ola. Está escondido, no tiene problema en irse a Castilla y León, a hacer campaña, pero sí tiene problema en dar la cara en este Parlamento, en dar la cara a los andaluces y andaluzas, en dar explicaciones sobre el caos sanitario que él mismo ha provocado. Y, por eso, estamos aquí en esta comisión, porque las derechas de nuevo han vuelto, esa derecha de tres cabezas ha vuelto a impedir que aquí pudiéramos tener una iniciativa, un pleno extraordinario, que es tan normal, sobre todo en un periodo donde, señores, en mes y medio no vamos a poder tener plenos extraordinarios. Yo creo que el tema merecía la pena.

Decía usted, señor consejero, que todas las olas han tenido el mismo comportamiento. Ustedes también, ustedes también. La primera ola cogió a todo el mundo desprevenido, pero es que a ustedes la siguiente no es que les haya cogido desprevenidos, ya eran unas olas que, si tenían el mismo comportamiento, no se entiende por qué ustedes en todas las olas se han mantenido sin planificación y de brazos cruzados.

Lo único que tienen ustedes planificado es lo que hemos visto hoy, en usted y en los grupos políticos que sustentan al Gobierno. Esa argumentación, ese argumentario que tienen ustedes desde su partido, que consiste en que los problemas que tenemos se solucionan culpando a Pedro Sánchez, al Gobierno anterior, bueno, hoy no han salido los independentistas, pero están al caer, si es necesario... En fin, ¿no les parece absurdo que, ante el problema que tenemos, ustedes tiren del argumentario, bueno, y de la supuesta esta pinza que se han sacado ustedes de la manga, cuando llevan ustedes tres años gobernando juntos, y además aspiran a gobernar también con Vox? Pero bueno, de verdad, hay cosas que...

Yo les pido un poquito de seriedad y de rigor. Yo entiendo que podemos discutir y debatir políticamente, pero es que el problema que hay es muy grave, hay gente que lo está pasando verdaderamente mal, como para que ustedes además utilicen argumentos tan fácilmente desmontables: «es que este año no hay fondos COVID...». ¿Y el año pasado sí había, no? Eran 2.357 millones de euros. El año pasado sí había y despidieron ustedes a 8.000 profesionales. «Es que queremos más dinero porque no han aprobado ustedes el presupuesto, que preveía 1.100 millones de euros más». Mentira, si ustedes cogen los datos del gasto que ustedes han tenido en sanidad en el 2021... No, no, no, ustedes lo que presupuestaron para el 2022 son lo que se gastaron, sí, el plus que se gastaron en 2021, pero no preveían más dinero.

Y además, fíjese si es absurdo el planteamiento que ustedes hacen: «no podemos hacer nada, porque no hemos aprobado los presupuestos que preveían 1.000 millones». Y les sobran a ustedes 2.600 millones. Ustedes entienden que estas cosas son tan absurdas que no pueden ustedes tratar ni a estos grupos parlamentarios, a los grupos que estamos aquí, ni a la gente pueden tratarlos ustedes con ese nivel de cinismo e hipocresía. De verdad.

Y mire, ustedes llevan empeñados, están ustedes muy desesperados, muy desesperados, los vemos, porque no se visualice el mayor desastre de su gestión en estos tres años de gobierno. Llevan ustedes, desde que pisaron San Telmo, destruyendo la sanidad pública y el estado del bienestar. Lo hacían y lo hacen *sotto-voce* para que no se note, pero lo hacen, lo que pasa es que se le ha ido la cosa de las manos. Ustedes están destruyendo lo que nos hace iguales. De ahí la desesperación de la gente, no todo el mundo puede pagarse un seguro privado, ni puede irse a un médico privado. De ahí la desesperación de la gente cuando no puede ver a su médico o médica.

Y para que no se note que ustedes están destrozando la sanidad pública, pues, aparte de vetar el Pleno extraordinario para que podamos dar cuenta allí, ustedes se gastan una millonada en propaganda, una millonada que, por cierto, sale del bolsillo de los andaluces. Pero es que la mentira es tan burda, tan obscena, tan grande, que ya no hay campaña de publicidad ni publirreportajes ni argumentario que ustedes se saquen de la manga con más o menos entusiasmo a la hora de defenderlo, porque no pueden tapar lo que la gente está viviendo, padeciendo y sufriendo cuando no encuentra una respuesta en la sanidad pública.

Vamos, Moreno Bonilla no tiene dónde esconderse. Y es verdad que están ustedes nerviosos y además se les nota, a pesar de la soberbia que se gasta el presidente últimamente, se huele perfectamente que saben que este tema se les ha ido de la mano, porque la gente lo está pasando verdaderamente mal. Y, por eso, están ustedes tan nerviosos.

Pero es que lo triste es que ustedes no están nerviosos porque los profesionales estén exhaustos; ustedes no están nerviosos porque la gente no tenga respuesta en la sanidad pública. Ustedes están nerviosos,

como hoy además han evidenciado los portavoces de PP y Ciudadanos, están nerviosos por las elecciones. Por eso, en mitad de la sexta ola y con la que hay, al presidente de la Junta de Andalucía no se le ocurre otra cosa que jugar con las elecciones, obsesionado. Luego, sale Ciudadanos a decir que no, que las elecciones son en [...]. ¿A ustedes les parece serio esto?, ¿usted se cree que la gente que hay ahora mismo pasándolo mal, esperando una respuesta sanitaria, se merece que el presidente de la Junta de Andalucía, estén ustedes constantemente hablando de las elecciones? De verdad, a mí me parece una falta de respeto total. Y, por eso, creo que están ustedes muy nerviosos, y ya no están ustedes tan cómodos, parece ser, ni tan a gusto con los datos que manejen ustedes electorales, y se les nota el nerviosismo.

Mire, yo seguramente sea repetitiva, y muchas cosas de las que voy a decir aquí ya las han oído ustedes, pero es que me da igual, porque le va a salir por las orejas la indignación, la desesperación y la angustia de la gente que tiene todos los días la única respuesta que es la falta de respeto que ustedes hacen, que hoy lo han vuelto a hacer aquí, diciendo que no pasa nada, que aquí no pasa nada. Ustedes, con el ámbito triunfalista, «lo hemos hecho muy bien, hemos contratado muchísimo, tenemos..., qué esfuerzo estamos haciendo, todo funciona de escándalo». Pues, les va a salir por las orejas la indignación, la angustia y la desesperación de la gente que tienen. Porque ustedes no hablan, ustedes han venido aquí a comparecer, no hablan de lo que la gente está viviendo.

Mire, hoy, consejero, a las 7:30 muchos andaluces y muchas andaluzas se habrán ido a los centros de salud a hacer cola para ver si tienen suerte y pueden tener una cita con su médico. Y esto no pasa porque estamos en la sexta ola, esto pasa porque ustedes se negaron desde primera hora a restaurar la presencialidad. Esto no pasa ahora, pasaba hace dos meses, cuando usted hablaba de esa meseta; también la gente hacía cola en los centros de salud. La gente hace cola porque no volvimos nunca a la presencialidad, ni en marzo ni en octubre. Mintieron, mintieron.

Si en lugar del señor Moreno Bonilla irse a hacer fotos con..., allí a Castilla y León o a hacerse fotos aquí con las ovejas y tal, se fuera a la cola de los hospitales..., perdón, de los centros de salud, podría perfectamente hablar con la gente y la gente le explicaría qué es lo que está pasando. Hay mucha gente mayor —esa que tanto le preocupa, le genera tanta sensibilidad— haciendo cola todas las mañanas. De hecho, mire, hasta la semana pasada un hombre mayor que se desmayó en las puertas de un centro de salud de Sevilla mientras esperaba, porque la gente en las colas pasa frío, se mezclan los contagiados con los no contagiados para ver a su médico. Esa es la sanidad indigna que han traído ustedes a esta tierra y que no ha pasado hasta que ustedes han pisado San Telmo.

En el mayor de los casos, las esperas en las colas algunas veces duran horas, horas. No pasa nada, o sea, hay peligro en que te atiendan presencialmente, pero no hay peligro en que la gente esté dos horas haciendo cola, mezclándose los contagiados con los no contagiados. Si tienes COVID, te buscas la vida literalmente: te compras tú los test, te haces tú los test, te autodiagnosticas, te las apañas para comunicarlo, porque en la mayoría de los casos el teléfono o la web es misión imposible. Y si quieres comunicarlo en el centro de salud porque necesites una baja, te tienes que ir a hacer cola. Y cuando lo comunicas lo más probable es que nadie llame ni a tu entorno ni le haga un rastreo a tu entorno. Y no pasa nada, ya te vas tú haciendo test, y cuando te salga negativo tú mismo te das el alta y te vas a la calle. Esto es lo que pasa a día de hoy en Andalucía.

Y ustedes no pueden negar esto porque lo hemos vivido la mayoría de los andaluces en nosotros mismos o en nuestro entorno. Es absurdo que ustedes nieguen esto, ¿no se dan cuenta de que es absurdo? Es tan absurdo como cuando ustedes decían que había presencialidad y la gente cogía el móvil, entraba y hasta dentro de 15 días no podía ver a su médico. ¿De verdad ustedes no se dan cuenta de que no pueden ir en contra de lo que está viviendo la gente, del calvario que pasa la gente, del que ha tenido que pasar para que le den un alta o una baja? ¿Ustedes no se dan cuenta?

Si un crío tiene COVID, las familias tienen que buscarse la vida. Y, además, como los padres no están con..., en la mayoría de los casos... Bueno, eso si un niño tiene COVID. Si tu hijo es compañero de un contacto positivo, te lo confinan; a los padres no. Y no te hacen la prueba hasta dentro de 10 días. Cualquiera que tenga un hijo o una hija aquí lo sabe. Yo lo tengo y me pasó. ¿Ustedes entienden que no pueden ir en contra de lo que vivimos todos los días?

Pero, además del COVID, el resto de enfermedades y patologías que ustedes no tratan. A día de hoy, tener una cita con especialista supone que te la den hasta 2023; eso, cuando te llega la cita, porque hay hospitales, como el San Juan de Dios de Bormujos, donde las agendas están cerradas, no te dan cita directamente. Los crónicos no están recibiendo sus tratamientos a tiempo. Y cuántas cosas no estarán pasando, señor consejero, que se podrían evitar si se cogieran a tiempo. Pero si no te ve un médico o una médica para un dolor de barriga, ¿te va a detectar un cáncer, por ejemplo? En fin.

La sanidad pública ha dejado de operar por las tardes por falta de especialistas. Hay gente que llevaba esperando ya tiempo una operación y ahora lo llaman y le dicen que tienen que suspender la operación pero que no saben cuándo se la darán. A otros los llaman ustedes para decirles que si quieren operarse en la privada —parece ser que en la privada no hay pandemia ni hay problema—, en la privada sí se puede operar, pero si no te tienes que esperar años. ¿Y sabe usted por qué en la privada no hay problema? Bueno, usted sí lo sabe, que usted se dedica a promocionar hospitales y clínicas privadas que funcionan 24 horas y estupidamente. Porque ustedes y su Gobierno están gastando en la privada lo que no están gastando en la pública. Doscientos millones más pensaban aumentar en 2022 la partida de la sanidad privada, eso no lo cuentan cuando hablan del presupuesto, querían pasar ustedes de 463 millones a 662. Ustedes, que han cerrado centros de salud por la tarde, ambulatorios, en plena sexta ola de la pandemia, cuando estábamos batiendo récords de contagio por COVID, sin importarles dejar a la ciudadanía desprotegida. Normal que los sanitarios estén exhaustos, desbordados.

Y, por cierto, que el nivel de tensión entre pacientes y sanitarios es muy preocupante, porque la gente la paga con el primero que se encuentra. Y los sanitarios, a pesar de estar aguantando lo que están aguantando, encima tienen que aguantar insultos y hasta agresiones, porque ustedes han pasado de aplaudirles a despedirles y maltratarles. Ocho mil echaron a la calle porque, según usted, no eran necesarios; ocho mil, el 1 de noviembre. Escuche, consejero, ocho mil profesionales echaron a la calle y tenían ustedes presupuesto y 2.357 millones de fondo COVID. ¿Pero a quién pretenden ustedes engañar con esos argumentarios de manual que nos traen ustedes? Ocho mil echaron a la calle porque no hacían falta. Muchos de ellos, en otras comunidades autónomas trabajando. Ocho mil. Y a ustedes ahora les han faltado los profesionales y ni siquiera han sido para ofrecerles contratos dignos. Han tirado ustedes de los jubilados y se les ha presentado un jubilado solo. Qué barbaridad. Les piden ustedes a los enfermeros y a las enferme-

ras que doblen turno, a los médicos de familia que trabajen 12 horas. ¿Pero de verdad ustedes pueden venir aquí con ese ámbito triunfalista a decir que no pasa nada y que son ustedes los campeones de la contratación? Se lo ha explicado la portavoz de Unidas Podemos: contratar no es sustituir. Pero no la portavoz, se lo han explicado los sindicatos, porque ustedes tuvieron el cuajo, el presidente tuvo el cuajo de decir que ya había recuperado el 90% de los ocho mil, y salieron los sindicatos, los sindicatos, los representantes de los trabajadores, a decirles que mentían. La mayor mentira que le han oído a un político, dijeron literalmente. ¿No les da vergüenza?

En fin, ustedes tienen un desastre de planificación. De hecho, el señor Moreno Bonilla ha despedido a más del doble de sanitarios que la media nacional.

Pero hay más. Es que usted ha hablado de la gripe, pero contentísimo con su vacunación de la gripe. La gente se desesperó con la vacunación de la gripe. Yo no sé si esto lo sabe usted, si se lo cuenta alguien, o a lo mejor a usted, como frecuente más lo privado que lo público, no se lo cuentan, pero la gente iba a vacunarse de la gripe, señor consejero, y se encontraba un papel en la puerta que decía que no podían vacunarlos porque había desabastecimiento de vacunas de la gripe. Pero ahí no queda la cosa. Es que les decían: «Mire, no hay vacuna de la gripe, pero si usted va a la farmacia que hay ahí enfrente y se la compra se la ponemos». Eso ha pasado en Andalucía, no sé si esto lo saben ustedes o no lo saben bien.

Y la vacunación tengo que decirle que también va con bastante retraso, seguramente porque muchos de esos ocho mil profesionales que ustedes despidieron ahora hubieran venido muy bien para vacunar, pero va con bastante retraso. Porque usted ha hablado hoy de que abre la vacuna de los 38 y de los 39 años, pero hay gente aquí de 50 que todavía no está vacunada, con lo cual en vacunación no van ustedes a un ritmo, seguramente porque nos faltan los profesionales que ustedes mismos despidieron.

Si no tuviéramos suficiente con las mentiras de los ocho mil despididos, además están ustedes haciendo trampas con la notificación de los casos COVID. Ustedes mienten a la hora... ¿Pero qué pretenden ustedes? ¿Generar un ambiente de que aquí no pasa nada en Andalucía? Mire, el 19 de enero su consejería registra 7.416 contagios, pero solo notifican al ministerio 394 contagios, 33 menos que Ceuta, que tiene 84.000 habitantes. Nosotros con ocho millones y medio de habitantes y ustedes notifican 33 casos menos que Ceuta. ¿Pero usted se cree que esto es normal y razonable?

Aparte de que es la comunidad que realiza menos test COVID de España, porque, si no, ¿cómo se explica que haya 200.000 bajas en 15 días por COVID y solo algo más de cien mil positivos comunicados por ustedes?

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Le ruego que vaya concluyendo, señora Ferriz.

La señora FÉRRIZ GÓMEZ

—Termino, termino. Termino.

En fin. Ustedes son el Gobierno que, además, menos invierte en sanidad.

Mire, presumen de una inversión histórica en sanidad que las cifras oficiales les desmienten; presumen de una plantilla histórica que los sindicatos sanitarios y los colegios profesionales les desmienten. Lo único que es histórico, señor consejero, y real es lo mal que funciona la sanidad pública en Andalucía con su Gobierno. En eso sí están haciendo historia, en eso sí que, desde luego, pueden ustedes presumir.

Y solamente le voy a pedir una cosa —y termino con esto, señora presidenta—: no insulten a los alcaldes y a las alcaldesas que están defendiendo a sus vecinos y a sus vecinas.

Y, desde luego, también le voy a decir otra cosa: han tenido ustedes la mano tendida de este partido, les hemos hecho una propuesta, pero su soberbia solo les da para tirar del argumentario político de siempre. Porque, insisto, están ustedes más preocupados por las elecciones y los datos electorales que por la salud de los andaluces y de las andaluzas.

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Concluido el tiempo de los grupos, sí me gustaría hacer referencia al tiempo invertido, ya que antes se nos ha llamado la atención, y mientras que Vox ha hablado 15:57, Unidas Podemos 14:53, Ciudadanos 13:25 y Partido Popular 15:57, Partido Socialista —cuyos diputados habían hecho la queja del tiempo— ha ocupado 16:22. Quiero que lo sepan, bueno, porque me alegro también de que en estos momentos ya podemos intervenir los portavoces con más tranquilidad, porque se ha rebajado el tono de los diputados.

Tiene la palabra ahora, para terminar este primer turno, el señor consejero.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, CONSEJERO DE SALUD Y FAMILIAS

—Gracias, señora presidenta.

Intentaré darle salida a todas las preguntas hechas por los diferentes portavoces. No voy a entrar como..., el debate, si nosotros... Esta consejería ha pedido la comparecencia, a petición propia, en Comisión de Salud, igual que otras veces hemos pedido muchísimas comparecencias, a petición propia, en el Pleno del Parlamento. Y ustedes me han visto todas las semanas compareciendo..., todas las semanas que había Pleno o que había comisión, he estado compareciendo sin ningún problema.

Para esta consejería la transparencia es base. Y prueba de ello basta con entrar a la página de Andavac o el Instituto Cartográfico, o las veces que he comparecido y las veces que comparezco todos los días, o los comunicados de prensa que salen continuamente por parte de esta consejería. No entro. Sí fue un tema suyo, aquí se votó lo que se tenía que votar, y punto. A mí me pareció un vodevil, porque la verdad es que no tenía mucha razón porque al principio tuve una entrevista, en Radio Nacional, y me daban por hecho que comparecía en Pleno. Dije: perfecto, pues comparezco en Pleno, sin ningún problema. Y luego resultó que me llamaron, que no, que no era en Pleno, que era en comisión. Pues, comparezco en comisión. ¿Que había que aumentar los tiempos?, perfecto, sin ningún problema. Que todo lo que sea hablar con no se habla de, y a mí lo que me interesa es hablar con sus señorías, mucho con sus señorías, y transmitirles el máximo de información.

Que, por cierto, tuve el honor de estar también en la Permanente para aprobar precisamente un decreto que nos facultaba poder contratar personal laboral de las agencias públicas que, al no sacar para adelante

los presupuestos generales de la Junta de Andalucía del año 2022, lo estamos haciendo a través de decretos para intentar contratar más personal para sustitución en agencias públicas y, sobre todo, ahora que estamos en pandemia, en sexta ola de pandemia.

Los protocolos, señorías, que utilizamos son protocolos a nivel nacional y pactados a nivel nacional, que no es que Andalucía esté utilizando unos protocolos diferentes. En abordaje de la pandemia, en vacunación, en cantidad de cosas son protocolos que vamos aprobando, que se van debatiendo en los Consejos Interterritoriales del Sistema Nacional de Salud. Es decir, no actuamos de... Pero son protocolos que son muy parecidos a los que se utilizan a nivel europeo y a nivel mundial, que la pandemia es mundial y más o menos las medidas se toman..., a nivel de mascarillas, de certificados COVID, aislamiento..., lo que fuera, tiempo de aislamiento... Todas son, más o menos, medidas con una coordinación no solamente a nivel de todas las comunidades autónomas, sino también a nivel mundial.

Se ha tocado el tema de las pateras. Las pateras, desde agosto del año pasado, con la Secretaría General de Migraciones, del ministerio, quedamos en el abordaje de las pateras, cómo iba a ser, y es como lo estamos haciendo. Se hace PCR a todos los que llegan en patera, y aquellos que salen positivo o convivientes se les hace un aislamiento. El aislamiento antes eran 14 días, ahora siete días. Y a los siete días —todo esto se trabaja con la Cruz Roja— vuelven a otra vez a pasar a depender del ministerio correspondiente, de la Secretaría General de Migraciones.

Se ha hablado aquí mucho de cifras. Las cifras son tozudas al fin y al cabo. Es que es complicado. Yo sé que son cifras, y ahí están, están en los presupuestos. Son cortes, algún que otra cifra, pero son las que tenemos, las cifras son las que utilizamos, que son las que nos van dando las diferentes líneas de mi propia..., de la consejería. A pesar de no tener fondos COVID hemos contratado mucho más, pues veremos..., que antes. Es decir, claro que estamos tirando de fondos propios, a pulmón, lo estamos haciendo a pulmón, pero no esta consejería, ¿eh?, señorías, esta consejería y el resto de las consejerías. Que la petición esta de fondos COVID no es solamente de esta consejería. Tendrían que ir al Consejo Interterritorial para ver que es una petición de todas las consejerías. Y todas lo están haciendo también a pulmón la contratación de cara a esta sexta ola.

Se ha hablado hoy de otras patologías. No tenemos los centros de salud cerrados, señorías. Miren ustedes el entorno de las comunidades autónomas. Podemos irnos al País Vasco, nos podemos ir a Cataluña. Y ahí han cerrado los centros de salud, ahí solamente se atiende urgencias. Nosotros seguimos manteniendo abiertos los centros de salud, y los vamos, por supuesto, a seguir manteniendo abiertos.

Sobre la renovación. Se ha hablado mucho, ustedes, sobre la renovación de los 8.000 profesionales. Miren, había un contrato de 20.000 profesionales. Ocupó toda la parte de verano más la quinta ola. El periodo de valle, desde finales de octubre, hizo que se renovaran 12.000, y 8.000 no se renovaron de los profesionales. En el momento que empezó a subir la sexta ola hemos empezado a contratar no solamente esos 8.000, sino 3.000 más de esos 8.000. Tenemos que ser..., somos gestores de presupuestos, el presupuesto nuestro es finito. Tenemos que ser lo más eficientes al gestionar los presupuestos de la comunidad autónoma andaluza. Lo que no podemos es, si estamos en un periodo de valle, lo que no podemos es tener al personal sin contratar. En el momento en que empezó a subir el periodo de alza, a pulmón hemos empezado a contratar todo el personal que se ha creído conveniente, o que han ido demandando los diferentes centros de salud.

Pero, fíjense, ya teníamos nosotros una proyección referente a que íbamos a tener problemas en primaria, porque la idea o lo que se había visto ya en otros sitios es que iba a haber, posiblemente, una sobrecarga a nivel de primaria. Y teníamos encima, primaria, que hacer la vacunación de la tercera dosis, que estaba cargada todo a nivel de primaria. Por eso, en primaria lo que hicimos no solamente fue mantener todos los contratos, sino aumentar un 20% más de contratación hacia primaria. Esa ha sido la línea, es decir, vamos actuando de una forma proactiva, proactiva referente a las proyecciones que vamos teniendo *a posteriori*.

Desde el 1 de noviembre la sanidad pública, 1 de noviembre, desde entonces hasta ahora se han incorporado 11.500 nuevos profesionales. Estamos hablando de que el 31 de octubre... Luego, en el momento que se ha ido necesitando, hemos ido implementando, siendo lo más eficientes posible, a través de nuevos contratos, de esos 11.500 profesionales más, muchos, por supuesto, más de lo que se renovaron..., se perdieron, que fueron los 8.000. Es decir, ahora mismo el 91,16%, 91,16% de los 20.000, con nombre y apellidos, están trabajando, más esos tres mil y pico además que estamos contratando actualmente para todo el tema de la pandemia. Señorías, nunca hemos tenido..., y esto se lo agradezco al resto de las consejerías, que se vuelcan para darnos la máxima capacidad económica para poder contratar y para poder hacer, dentro de esta consejería, a lo largo de esta pandemia. Ellos son conscientes de que estamos en pandemia.

No hemos tenido fuga de batas blancas, como se ha querido poner. Fuga de batas blancas, y luego el tipo de contratación. Los contratos no son como antes. Esto cambió ya en el año 2019. Ya no son contratos basura de 75, 80%, de lunes a viernes. Se van haciendo contratos y contratos dignos, sobre todo en zonas de difícil cobertura, y muy focalizados, como lo estamos haciendo actualmente hacia atención primaria.

Han hablado también de listas de espera, y ya me meto un poco, quizás, a nivel hospitalario. Las listas de espera quirúrgicas... Y les voy a hacer un comparativo, un comparativo de diciembre de 2018 a cómo estamos ahora, a diciembre del año 2021. El pasado nunca está muerto. Yo sé que el pasado es el que está, y además todos tenemos que vivir con el pasado. Es más, el pasado ni siquiera es pasado, es presente, y por eso vamos comparando. ¿Con quién comparamos? Pues, comparamos con el 2018. Ha sacado usted el tema de listas de espera. En diciembre de 2018 había 158.015 pacientes en listas de espera quirúrgica. Ahora ha bajado a 135.008. Ha bajado 23.000 pacientes en listas de espera quirúrgica. Tiempo, de 208 días en aquella época a 134; ha bajado 74 días. De aquellos de mayores de 35 años, que llevaban más de 365 días, que había 30.348, ha bajado a 19.532. Y estoy hablando..., y estoy hablando de diciembre de 2018. Súmele usted todo lo que subió el pico de 2019, cuando empezamos a tirar de todos aquellos que estaban en trámite, en un cajón, y no estaban todavía en listas de espera quirúrgica.

Señorías, la atención primaria. Por supuesto que tenemos, y lo he reconocido en la primera intervención y lo reconozco en esta. Claro que tenemos un problema en atención primaria. Igual que todas las comunidades autónomas intentamos abordarlo de la forma más eficiente a nivel de atención primaria. Pusimos nuestra estrategia de atención primaria en funcionamiento, pusimos la consulta... Aquel que no tiene cita puede, y es atendido en la consulta de acogida dentro de atención primaria. Son más de 330.000 consultas de acogida que ya ha tenido la enfermería dentro de esta Estrategia de Atención Primaria. Que, por cierto, es la estrategia base que asume el ministerio y que ha presentado como estrategia dentro de atención primaria, que empezará a desarrollarla el ministerio, y mientras que nosotros llevamos ya un año desarrollándola, empezará desarrollando una vez que pase esta sexta ola de pandemia.

Luego, estamos... Y tenemos que valorar la atención primaria teniendo en cuenta que no estamos en una situación normal, que estamos en un pico de ola muy focalizado, como consecuencia de que la mayoría de las patologías que están teniendo son leves y están focalizados mucho en lo que es atención primaria. Pero atención primaria, señorías, tiene recursos, y los estamos intentando optimizar. Y, sobre todo, lo que tiene son unos magníficos profesionales que están dando todo. Yo sé que están muy, muy tensionados, yo sé..., y hablo con ellos y voy mucho a los centros de salud y, además, estoy en muchísimos WhatsApp, de grupos de centros de salud, dentro de lo que es atención primaria, y tenemos una fluida información de la situación actual de atención primaria, más los diferentes directores y las reuniones que tengo con los gerentes de cada una de las zonas. Y sé que esa tensión..., hemos visto que está ya disminuyendo. Llevamos ahora... La evolución la sé perfectamente, porque me llegan diariamente los cortes a nivel del tiempo de demora, tanto telefónica como a nivel de primaria, que tiene cada uno de los diferentes centros de salud de atención primaria.

Estamos ahora en una franca disminución, pero gracias también a que ha aumentado mucho la contratación de personal de atención primaria; estamos hablando de 5.300 trabajadores más en atención primaria; un aumento del 20%, si comparamos con las cifras de cuando llegamos en 2018. Pero no son todos coyunturales, la mayoría son estructurales, y además lo he hecho a través de OPE y concursos de traslados, hemos intentado fidelizarlos a sus puestos de trabajo.

Hemos cambiado el continente..., el contenido, pero también el continente; mire usted todas las infraestructuras..., todo el trabajo hecho en infraestructuras a lo largo de estos dos años, no solamente a nivel hospitalario, con múltiples hospitales. No voy a poner nombres de hospitales, pero en cualquiera: desde el Reina Sofía, pasando por el Militar, pasando por el que usted quiera, en todos los hospitales hemos tenido grandes intervenciones, sobre todo para aumentar el número de camas y, sobre todo, para aumentar el número de UCI. Pero también a nivel de centros de salud, desde los dobles circuitos hasta la inauguración de muchísimos centros de salud en un corto espacio de tiempo, al cambio también de la obsolescencia. El cambio que hemos hecho, tecnológico, para intentar abordar de la forma mejor y aumentando la calidad asistencial hacia al paciente ha sido espectacular.

Hemos incrementado, como he dicho, la plantilla: 410 médicos más de familia en comparación con el año 2019. Hemos transformado la atención sanitaria que recibían los centros sociosanitarios. Los centros sociosanitarios los hemos integrado dentro de la propia atención primaria, con la enfermera gestora de casos, para el abordaje lo más eficaz de los centros sociosanitarios. Como he dicho siempre, es el eslabón más débil de la cadena epidemiológica y por eso los estamos protegiendo y por eso estamos teniendo ese cuidado, no solamente en aislamiento sino también en la protección, con mascarillas FFP2. Es decir, todo ese abordaje integral de los centros sociosanitarios.

Los propios colegios, que se han nombrado también aquí, a través de 400 enfermeras adscritas de centros escolares, que no existen en otras comunidades autónomas, que es un tema que estamos trabajando en esta comunidad autónoma y ha sido un modelo de éxito, un modelo de éxito para garantizar la máxima seguridad, dentro de lo posible, en los propios centros sanitarios.

Hemos incorporado y reforzado los equipos de epidemiología y de rastreo, dentro de... Todo está focalizado a lo que es la atención primaria.

Las técnicas de diagnóstico de COVID están también dentro de lo que es atención primaria. Implementación de la vacunación COVID y de la gripe, en campaña de alta frecuentación, como estamos ahora mismo, también con virus respiratorio sincitial y virus de la gripe. Todo eso está focalizado también en atención primaria.

Hemos puesto todo..., un progresivo aumento de la presencialidad y poniendo en marcha lo que es la consulta telefónica, que ha sido también un modelo, a nivel de éxito.

Ha sido un trabajo intensísimo, que hemos llevado y hemos focalizado, sabiendo que la atención primaria es el eje vertebrador de todo el sistema sanitario público de Andalucía.

Señorías, eso nos lleva..., y soy consciente, y esto son cortes de ayer —a mí me los mandan diariamente— de la situación en que está cada uno de los diferentes distritos y áreas sanitarias en demora en días y en demora telefónica, por cada uno de los cupos o profesionales que componen todo lo que es la atención primaria, tanto médicos, tanto enfermería como pediatría.

A fecha de ayer, la demora de consulta en días, la media estadística, era 4,73. No significa que..., en unos sitios puede ser que sea mayor de quince días y en otros lo tiene al momento, estamos hablando de medias estadísticas. Hay zonas que están mejor y zonas que están peor; hay zonas mejor, como puede ser Huelva, que lo veo..., es un semáforo, un semáforo en verde, se va viendo..., está Huelva y la parte..., posiblemente Sevilla, la parte que tenemos más demora. Eso para consultas. Para consultas telefónicas está en 6,97.

¿Es mucho? Claro que es mucho, claro que es mucho, es muchísimo. Yo lo que quería era tolerancia o demora cero, demora cero tanto en consulta en día como en consulta telefónica. Pero, vuelvo a decir, estamos en plena pandemia, vamos a valorarlo de aquí a un mes, mes y pico, cuando llegemos ya a una zona valle dentro de lo que es la pandemia.

Se ha hablado también de series de datos, de lo que se va registrando dentro de la incidencia acumulada. Ya he dicho antes..., y lo vamos diciendo no solamente este consejero, sino muchos consejeros y muchos países ya, el valor de la incidencia acumulada no tiene un valor reflejo de la evolución, como tenía antes, cuando todos los PDIA se hacían a través de la propia Consejería de Salud. Actualmente, estamos..., las IT y los autorregistrados... Uno, cuando sale positivo un test, se puede autorregistrar perfectamente o a través de IT puede hacer también una tramitación a nivel de IT. Todo eso se informa al Servicio Andaluz de Salud, directamente se cuelga en la historia clínica del interesado. Lo que no conocemos son los que se hacen los test que luego no se registran. He dicho que, en los veinte primeros días, las farmacias han puesto en circulación dos millones y medio de test, el volumen de test que se registra o no registra. Por eso, esta variable no tiene..., esa variable de predicción que tienen otras..., o evolución que tienen otras, como pueden ser las cifras como la incidencia hospitalaria, la incidencia en UCI o el número de fallecidos, que son los tres parámetros más objetivos que hay.

Hay once comunidades autónomas donde registramos, y se remiten al ministerio —once comunidades autónomas al ministerio—, las PDIA que hacemos y todo lo que nos remiten que está hecho en establecimientos sanitarios legalmente establecidos; eso es lo que se está mandando a nivel de PDIA. Pero, fíjense: hay una relación directa entre la situación actualmente de PDIA de la comunidad autónoma andaluza y el número de presión hospitalaria que tenemos a nivel de UCI. Es decir, donde no puede haber trampa ni cartón es en la

presión asistencial. Y eso es así, y eso ya lo estamos debatiendo y se está debatiendo, y se ha pedido y hemos hablado en el Consejo Interterritorial, de cada vez hablar menos de presión asistencial...

Ya me he pasado de tiempo, señorías. Bien. Pues dejaré para la segunda intervención el resto de preguntas que ustedes me han hecho.

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor consejero.

Vamos a hacer un receso de cinco minutos antes de continuar el segundo turno, ¿vale?

Gracias.

[Receso.]

¿Estamos ya todos? Falta la portavoz de Unidas Podemos.

[Rumores.]

Bueno, pues, ¿qué hacemos?

[Intervención no registrada.]

¿Sí? Vale, bueno. Pues comenzamos este segundo turno con una intervención de un tiempo de siete minutos y medio por cada grupo, comienza el grupo Vox. Su portavoz, la señora Piñero tiene la palabra.

La señora PIÑERO RODRÍGUEZ

—Empiezo. Señora presidenta, gracias.

Aquí se han dicho una serie de cosas en plan electoralista y mintiendo en los términos. Primero, se habla de que nosotros nos opusimos para que no se celebrara el pleno. Mire, nosotros nos abstuvimos para que pudiéramos participar todos, no como se obligó a un solo partido.

Se ha hablado de la pinza, que evidentemente sabemos todos que es una gran mentira, y están las últimas aprobaciones en la LISTA o, como hablaba, el decreto para contratar personal laboral en las agencias ahora.

Y se habla del electoralismo cuando a Canal Sur se le está llamando ya tele-Bendodo. Porque no hay más que un partido que sale en plan electoral constantemente.

Se ha hablado de la atención primaria, de una serie de realidades que no son como se han dicho aquí. Por ejemplo, en la continuidad asistencial, sí, después de quince años se ha conseguido, pero de qué manera, porque han sido los mismos sindicatos los que han denunciado cómo está ahora de tarde, se está pagando en algunos sitios como continuidad..., no como continuidad asistencial hospitalaria, que tiene un precio, sino inferior a lo que sería una jornada continua o lo que serían horas de guardia.

Se ha hablado de los presupuestos, como siempre, de que no se aprueban los presupuestos y, por tanto, la culpa está en no haberlos querido aprobar, cuando son unos fondos ficticios los que se han añadido de los mil millones, que no han venido ni van a venir por los fondos COVID. Y de unos fondos también de Next Generation que no cumplen con los requisitos, que no los vemos en los presupuestos —como ya le he dicho otras veces— en lo que fundamentalmente necesita la sanidad andaluza, que es la estabilidad de las plan-

tillas y la contratación, con unos contratos dignos de los profesionales sanitarios. Y esto no lo cumplían estos presupuestos.

Pero me voy a ceñir a la intervención que tenía prevista para este momento, que era hablar sobre la pandemia y cómo la están gestionando, y, por cierto, es decepcionante, porque se está basando en tres cosas: obligar a la vacunación, restringir libertades y mentir sobre el pasaporte COVID como medida sanitaria.

Miren, señorías, las vacunas salvan vidas, yo como médico lo sé perfectamente, y no solo el COVID sino muchas enfermedades. Ahora, no pueden vender las cosas ni lo comprenden todo, porque, como dice un editorial del *British Medical Journal*, hablando de la politización de la ciencia, «Cuando la buena ciencia es suprimida por el complejo médico político, la gente muere». Y es una realidad que en la gestión de la pandemia, tanto autonómica nacional como internacional, han primado las políticas sobre la normativa a implantar. Siendo en la misma comunidad..., la misma enfermedad, se ha gestionado diferente según las comunidades autónomas.

Mire, esto es muy poco científico. Y entonces, van a tener que explicar ustedes lo que significa el término «negacionista», porque no es ético usarlo incorrectamente para estigmatizar a un rival político que no comparte los criterios que su Gobierno está instaurando porque son ineficaces. Y me refiero al pasaporte COVID. Nunca antes las vacunas habían servido para dividir a la población, nunca habían marcado la agresividad de una parte de los vacunados contra los no vacunados. Y nunca se había aterrorizado tanto a la ciudadanía como con esta pandemia. Y esto, alentado por diferentes gobiernos, y también para ocultar las deficiencias que tiene el sistema sanitario y la no atención al resto de las patologías.

Mire, porque la pandemia se puede gestionar de muchas maneras diferentes. Se puede mantener la distancia de seguridad, las mascarillas, pero sin restringir libertades. O creando..., lo que están haciendo y manteniendo un miedo para que sean los propios ciudadanos, por un lado, los que quieran autoconfinarse; por otro lado, para crear esta enemistad con otras personas no vacunadas que se convierten, como digo, en enemigos. Al final, el poder político que los maneje, y esto no es mirar los toros desde la barrera, sino ser valientes en defender la libertad individual, como principio fundamental en aras y en contra de una supuesta garantía de seguridad.

Miren, en diciembre, cuando implantaron el pasaporte COVID, nosotros ya preveíamos lo que iba a pasar. Y digo, se pone en evidencia en esta comparecencia. Miren, las personas mayores contagiadas en centros residenciales han pasado de 332 a 2.146, y los trabajadores, de 626 a 1.599, en solo 14 días —desde el 3 al 17 de enero—, y los centros de contagio de 352 a 589. Y es que el pasaporte COVID no solo no ha servido para que el COVID arrasara en las residencias sino que, ciertamente, lo ha incrementado. ¿Por qué? Porque no es un salvoconducto real para protegernos, porque se permite la propagación de la infección. De hecho, se ha suprimido en algunas comunidades autónomas, como puede ser Cantabria, para la hostelería. Y se ha visto y se ha dicho que ha sido porque no cumple los requisitos y el objetivo de transmisión de ómicron.

Señor consejero, esto va a más. Leíamos hace unos días cómo FOAM proponía el confinamiento a los residentes por una semana. Y yo esperaba que usted no cayese en ello, pero, sorprendentemente, su consejería lo hace y ha suspendido, la salida de los residentes por una semana. Eso sí, sigue permitiendo que entren los familiares con el pasaporte COVID, o sea, que va a seguir entrando el germen de las personas que no lo sepan, infectadas, porque muchas son asintomáticas y van a seguir contagiando a los residentes. Y más en

un tiempo como el que estamos en el que el aislamiento ya se ha visto lo perjudicial que es para ello, y cómo han progresado y crecido las demencias y las depresiones.

Mire, sus medidas de protección perjudican porque no están basadas en la evidencia científica. Y le repito, cuántas personas con pasaporte COVID han entrado en las residencias llevando la infección con ellas, y seguirán entrando y contaminando. Eso sí, bajo el amparo de un pasaporte no científico que ha sustituido a los antígenos. No es científico y, además, segrega y discrimina a la población, dividiéndolos entre ciudadanos de primera y de segunda o apestados.

Y otra mala gestión que su gobierno ha hecho es el uso de mascarillas en exteriores; sí, ha sido el Gobierno central, pero a instancias de gobiernos autonómicos como el suyo.

Por tanto, y ya termino con esto, señor consejero, la sociedad necesita criterios uniformes para todos los ciudadanos, no arbitrarios y cambiantes. Y no confunda la población con un pasaporte que no protege y, sin embargo, discrimina.

Muchas gracias.

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora Piñero.

Es el turno del Grupo Unidas Podemos.

Tiene la palabra su portavoz, la señora Nieto.

La señora NIETO CASTRO

—Gracias, presidenta.

Consejero, un poco más de cultura democrática hace falta aquí. Es una de sus obligaciones venir a comparecer cada vez que el Parlamento lo pida. Nunca ha habido un tiempo perfecto en el trabajo parlamentario, ni en ninguna cosa de la vida, pero hubo un tiempo en el que se respetaba un poco más, por parte del Ejecutivo, las atribuciones y el poder independiente que supone el Legislativo. Y usted ha de venir cada vez que se lo solicite la Cámara.

Y lo que yo le he dicho en la primera intervención, y lo mantengo, es que la situación es como para que hubiera venido, a petición propia, a comparecer en Pleno. Y como le dije en la primera, y le reitero, usted y el presidente del Gobierno, porque tienen ustedes la competencia exclusiva en materia de Sanidad; la situación es muy preocupante; la ciudadanía está muy desamparada, y se están tomando decisiones muy equivocadas. Por tanto, le reitero eso que le comentaba en mi primera intervención.

Luego, le voy a decir otra cosa, hombre, porque es cierto que está bien que la ciudadanía pueda sacar sus conclusiones, con respecto a lo que sucede con los argumentos que cada quien aporte, aparte de los de su experiencia vital, porque alguien que está en la cola de un centro de salud es poco poroso a los argumentos y a los adjetivos superlativos del momentazo histórico y, sin parangón, de bueno, que pasa la sanidad pública en Andalucía.

Pero también es verdad que, luego, podrían estar oyendo, por su parte y por parte del presidente de la Junta de Andalucía, argumentos que pudieran hacerles entender por qué se ven en esa situación, y no mentiras objetivas. Y para que esto no sea un pimpampum, en el que nadie sepa a qué atenerse, en su cierre, usted tiene la oportunidad de refutar lo que yo le digo: si los 11.300 contratos que ustedes han hecho han reforzado el Sistema Andaluz de Salud, usted ahora podrá estar en disposición de decir que son 11.300 contratos de una duración igual o superior al que tenían las personas despedidas, y que no son contratos que han venido a cubrir vacaciones o cubrir bajas. Es tan fácil como eso. Usted lo dice, dice el número y los meses que duran esos contratos, y se acaba la polémica.

Con el tema de la prórroga presupuestaria, usted ahora, en su cierre, diga cuánto dinero pierde el Servicio Andaluz de Salud y cuánto dinero le ha dicho Hacienda que le va a venir a usted de menos. Y cuántos fondos de la generación de crédito y de transferencias, que va a hacer el Gobierno de España, le van a repercutir negativamente a su consejería. Usted pone el número encima de la mesa y acaba con la polémica. Pero ¿sabe qué pasa, consejero? Que no lo puede poner, porque eso es un bulo, es una mentira tosca, que se desmonta leyendo las páginas oficiales de la Consejería de Hacienda de la Junta de Andalucía. Usted tiene dinero por castigo, dinero por castigo, está sobrefinanciado, y su gobierno lleva dos años sobrándole el dinero —con la que está cayendo—. Y esa es una verdad incontestable, porque están los números que nos dan ustedes. No me los invento yo ni los hago en mi casa.

Le digo más, ha hablado usted de un modelo de éxito. Yo le voy a decir cuál es el modelo de éxito: sanidad privada, facturación en 2019, 8.935 millones; 2020, 9.387 millones; 2021, 9.849 millones. La sanidad privada va como un tiro: en Andalucía junto con Madrid, casualidad por supuesto que gobiernen ustedes en ambas comunidades, es donde más se han incrementado las pólizas de aseguramiento privado, por parte de las familias y de los particulares. Son 1.750.322 personas en Andalucía se han visto abocadas a hacerse un seguro privado, porque la sanidad pública no les atiende, porque alguien que necesita que a su niña o niño le vea el pediatra no puede esperar tres semanas.

Otra cosa que me puede usted desmentir en el cierre, ¿cuánto tiempo hay que estar en lista de espera para estar en lista de espera? Las personas que yo le he dicho que tienen una demora de tres meses para hacerse la foto para el dermatólogo, y luego otros tres meses, ¿cuentan como seis meses de lista de espera, como tres, o todavía no cuentan porque todavía no se han hecho la foto?

Vamos a no insultar la inteligencia de la población, consejero, vamos a hablar con la verdad y sobre la verdad, demos argumentos desde la honestidad política. Y la verdad es que ustedes están muy nerviosos en esa pugna que tienen con la extrema derecha. Y permítame que lo diga de una manera coloquial —que yo sé que a usted le gusta eso—: en el concurso de fachas, siempre van a quedar ustedes medalla de plata. Debilitar la sanidad pública no les beneficia electoralmente, pero genera unos problemas a las casas de familia, a las economías modestas, de las que no se pueden reponer. Quienes están haciendo electoralismo con la sanidad son ustedes. Y le voy a explicar..., le voy a dar otro dato, ya que decía usted «hay que convivir con el pasado».

Efectivamente, todas las decisiones tienen consecuencias. En el 2012, con un Partido Popular con 189 diputados —mayoría absolutísima, porque así lo quiso la ciudadanía; ningún problema con ello—, se aprobó un real decreto con los solos votos de su partido, en el que se le retiró a la sanidad de todas las comunida-

des autónomas la friolera de 7.267 millones de euros, de los cuales 2.380 millones fueron exclusivamente a recortar retribuciones del personal sanitario.

¿De verdad ustedes van a pedir serenidad, ustedes que están llamando al Gobierno actual, que les tiene puesta una turbina de dinero público para que saquen a la población de esta situación y de las consecuencias del COVID, tanto sanitarias como económicas? ¿Ustedes que están llamando a ese gobierno «criminal», que eso dice su secretario general —su secretario general o su presidente, como ustedes tengan a bien llamarle—, que está pidiendo que volvamos a la austeridad? ¿Ustedes nos van a pedir serenidad, paciencia, que crucemos los dedos? Eso se lo dicen ustedes a las personas de todos los colores que están en esas colas, que están en listas de espera y que les están oyendo a ustedes decir que la incidencia acumulada es un dato relativo. No es que sea un dato relativo, es que usted no sabe cuánta gente tiene COVID en Andalucía. Usted, que es médico, ¿cómo va a aplicar bien un tratamiento si no puede hacer un diagnóstico correcto? Si no sirve la incidencia acumulada, ¿cómo dice que nos vamos a contagiar el 80%? ¿Por qué no el 60, por qué no el 74, por qué no el 33? Con los datos que usted está notificando, es verdaderamente extraordinario que lleguemos al 80% ¿Por qué notifica menos, para poder presumir, como ha hecho al principio de la intervención, comparándose con las otras comunidades? Su compañero Feijóo se lo ha afeado esta mañana, diciendo que, por quedar bien en una foto, no se debe mentir con los números. Pregúntele usted a él, no a la oposición de aquí.

No están haciendo ustedes las cosas bien, consejero. Faltan muchas explicaciones y, sobre todo, faltan decisiones con talento, prioridades claras, refuerzos de personal sanitario. Tienen ustedes recursos; dejen de darle a ganar dinero a la sanidad privada y deje de decir que es el consejero de la pública y de la privada, porque lo que le obliga la ley es a atender la sanidad pública, que tiene usted —y el presidente Moreno Bonilla— manga por hombro, teniendo dinero de sobra para resolver los problemas.

Muchas gracias.

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora Nieto.

Es el turno del Grupo Ciudadanos.

Tiene la palabra su portavoz, el señor Pozuelo.

El señor POZUELO CERREZO

—Gracias, señora presidenta.

Ya lo que me faltaba escuchar a mí hoy es que la sanidad andaluza está sobrefinanciada, que le sobra el dinero a espuestas, y que el consejero está en su despacho con los pies encima de la mesa, acariciando el gato, diciendo: Que se muera la gente, que a mí me da igual. O sea, no he escuchado barbaridad más grande en todos los días que llevo en este Parlamento. Es verdad que llevo pocos, que no llevo muchos, pero creía que no iba a llegar a escuchar semejante disparate. O sea, que si algún consejero en este Gobierno está todo el santo día al pie del cañón, haciendo más kilómetros que la maleta de un fugitivo, que es médico y conoce

de primera mano el sufrimiento que están teniendo sus compañeros y lo difícil que es atender esto, para ahora, en sede parlamentaria, tener que escuchar semejante barbaridad.

Y la segunda cuestión es cómo contamos los profesionales ahora. Ahora llego yo a mi centro de salud y me pongo a contarlos y les digo: En su contrato..., usted tiene el contrato en propiedad, te cuento; que es de refuerzo, no te cuento; que estás sustituyendo, a ti no te cuento. ¿Cómo se cuentan los profesionales ahora? ¿Según nos interese o según...? Los profesionales que se cuentan son los que hay; los que no se pueden contar son los que no hay.

Y la tercera cantinela de la que no salimos es del tema de la sanidad privada. El tema de la sanidad privada se desmonta tan sencillo como viendo lo que se invierte en la sanidad pública. Nunca, jamás, en la historia de esta comunidad autónoma se ha invertido más dinero en la sanidad pública andaluza que ahora. Y si no hay más dinero no es por culpa de este Gobierno, es por culpa de ustedes que no quisieron aprobar el presupuesto que se ha presentado para este año.

En cuarto lugar, los conciertos... Lo he dicho en diferentes ocasiones, pero lo voy a volver a repetir hoy aquí: el tema de los conciertos con la sanidad privada fue un invento del Partido Socialista. Y ustedes, en Izquierda Unida, cuando formaron parte del Gobierno del Partido Socialista en Andalucía, no hicieron absolutamente nada para erradicarlos. Conciertos, en su provincia, de los que ustedes están todo el día tanto criticando, ustedes, en el Gobierno no hicieron absolutamente nada para erradicarlos. Como ahora, en el Gobierno central, el señor Pedro Sánchez y la señora Yolanda Díaz sacan pecho de la colaboración con la sanidad privada y que la colaboración..., beneficiosa para nuestro país, entre la colaboración público y privada. Allí dicen una cosa y aquí dicen otra.

He estado toda mi intervención diciendo la dificultad con la que nos encontramos. Que soy padre, que tengo una niña que tiene que ir al cole; que tengo padres mayores, con enfermedades crónicas, y que también cojo frío, afortunadamente hasta hoy —cruzo los dedos—, creo que no he cogido el COVID —lo mismo lo he pasado tres veces y no me he enterado—. Pero que estoy en el mundo, o sea, que vivo en una zona de difícil cobertura y sé las dificultades que se está pasando en todos lados. Por eso, en mi intervención he tratado de explicar y de poner encima de la mesa que, a día de hoy, lo importante es que todos seamos capaces de colaborar y de arrimar el hombro, en vez de poner el palo en las ruedas.

¿La situación en Andalucía es diferente a la de cualquier...? Porque si empezamos a elevar el tono de esta manera, ¿qué le van a decir ustedes a sus compañeros de partido que gobiernan en otras comunidades autónomas? ¿Qué les van a decir? ¿Qué les van a decir a los principales responsables de la sanidad de este país, de la salud pública de este país, que es el Gobierno central, que es suyo, que son los que en última instancia pueden tomar las decisiones que consideren oportunas? Que, cuando lo consideraron, estuvimos todos encerrados en casa porque lo decidió el Gobierno central.

¿La situación sanitaria en Andalucía es diferente a la de otras comunidades autónomas? No. ¿Hay alguna comunidad autónoma que haya gestionado la sanidad pública, toda esta pandemia, mejor que la andaluza? Díganmelo. Díganmelo. ¿Cuáles? Si al final, cada vez que hay un Consejo Interterritorial de Salud, terminan todas las comunidades autónomas asumiendo como propias las iniciativas que va presentando el Gobierno de la Junta de Andalucía. ¿Hay alguna comunidad autónoma andaluza que tenga más personal sanitario contratado que la andaluza? Ninguna. ¿Hay alguna comunidad autónoma que tenga más capacidad sa-

nitaria que la andaluza? Ninguna. ¿Hay alguna comunidad autónoma en este país que haya puesto más vacunas que Andalucía? Ninguna. Y así puedo seguir absolutamente con todo. ¿Hay alguna comunidad autónoma, del Partido Socialista —Castilla-La Mancha, Extremadura, Valencia...—, que hayan salido los alcaldes de otros partidos a ponerse detrás de una pancarta, en medio de esta sexta ola? Ninguna. Solo ustedes, en Andalucía. ¿Se lo quieren hacer mirar? ¿Se lo quieren hacer mirar? Que estamos en un momento en lo que hay que hacer es arrimar el hombro, que el Gobierno está haciendo todo lo que están en sus manos, contratando todo lo que puede, haber y por haber, sacando las ofertas de empleo público que ustedes dejaron paradas desde el 2016. Hoy en día, uno de cada dos profesionales del SAS tiene su plaza en propiedad. ¿Cuándo se ha visto eso?

Y termino, porque no quiero extenderme mucho más. Venir aquí a hablar ahora también de poner en duda las vacunas, el pasaporte COVID, que si nos estamos echando a pelear a los andaluces por las vacunas, cuando el 94% de los andaluces, de forma libre y voluntaria, han decidido ponerse la vacuna. ¿Qué más prueba que esa queremos para saber...? No solo es que no existe esa cuestión en la calle —que no existe—; es que los andaluces están deseosos... En mi pueblo se va a abrir un..., de vacunación libre este domingo y está la gente ya queriendo hacer cola para irse a poner la tercera dosis de refuerzo —que va a tener que ir la policía a poner orden allí—, o sea, de la necesidad y las ganas, el compromiso que la gente tiene con la vacuna. Porque es que es evidente que los que están en las UCI no son extraterrestres, que son nuestros vecinos, nuestras familias, los que un día decidieron no ponerse esa vacuna. ¿También vamos a negar eso, también vamos a negar eso?

Y termino, señorías, como empecé. De verdad, vamos a intentar bajar el balón al suelo, vamos a intentar colaborar. Cuando pase un mes y medio o dos, que el consejero está diciendo que todo esto pasará, sigamos trabajando en nuestro grupo de trabajo, sigamos escuchando a todos los agentes sociales que están por aquí, y lleguemos a lo que llevamos diciendo desde hace dos años: un gran pacto por la sanidad andaluza, que ponga los cimientos de aquí a la siguiente generación.

Muchas gracias.

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Pozuelo.

Es el turno ahora del Grupo Popular. Tiene la palabra su portavoz, la señora Jurado.

La señora JURADO FERNÁNDEZ DE CÓRDOBA

—Gracias, presidenta.

Bueno, en esta mañana yo creo que de debate fructífero, importante, creo que nuestro primer mensaje, del Partido Popular, que debe quedar claro, es que somos absolutamente conscientes de la compleja situación en la que nos encontramos después de dos años de pandemia, con una ola que sigue impactando y que sigue teniendo consecuencias tanto en los andaluces, con carácter general, como también en nuestros profesionales sanitarios, a los que desde aquí les queremos seguir mandando un mensaje de ánimo y queremos

estar siempre al lado de ellos en estos momentos tan difíciles, siendo conscientes de la situación que viven y también siendo conscientes nosotros de la responsabilidad que tenemos. Y desde esa responsabilidad, desde mi grupo, desde el Partido Popular, desde el sostén del Gobierno, hemos querido durante este tiempo mejorar la financiación pública de la sanidad, de nuestro sistema sanitario en Andalucía, para que permita unos mejores servicios de asistencia a los andaluces y además también una mejora de las condiciones de nuestros profesionales, así como de nuestras infraestructuras y de nuevos servicios y coordinación que se han puesto en marcha durante este tiempo en nuestra tierra.

El presidente Juanma Moreno, el presidente el cambio, durante estos tres años ha sido el presidente que ha aumentado la financiación en 3.000 millones de euros, el que ha contratado a 30.000 profesionales sanitarios más, el que ha mejorado las condiciones laborales y retributivas de nuestros profesionales mejorando sus complementos, convocando y resolviendo las ofertas de empleo público, mejorando sus condiciones, yéndonos de esa elevada temporalidad o eliminando esas agencias sanitarias que hacían que sus profesionales tuvieran condiciones diferentes a los profesionales que trabajaban en el SAS.

Ha sido el Gobierno de Juanma Moreno el que ha aumentado la financiación, el que ha contratado más profesionales, pero también el que ha puesto en marcha un nuevo modelo de gestión donde se atiende según las necesidades reales, donde se ha implantado un modelo sociosanitario, donde se ha trabajado con los centros educativos y donde se tiene en cuenta la realidad del presente y del futuro para blindar nuestro sistema.

Nos hemos encontrado una herencia que pesa, con una sanidad que perdió más de diez mil millones de euros, más de siete mil setecientos profesionales sanitarios. Nos encontramos una sanidad desarmada y una atención primaria cuyos profesionales estaban en la calle el día que llegamos. Hoy tenemos en la calle plataformas políticas que quieren calentar un sistema en base a mentiras y manipulaciones, y nosotros nos encontramos a sus profesionales en unas condiciones pésimas y reivindicándolo en la calle.

Hoy Vox nos dice que es mentira la pinza, pero nosotros le queremos preguntar con toda la sensibilidad que requiere la situación: ¿es mentira que Vox votó con Adelante Andalucía y con el Partido Socialista en contra de los presupuestos más altos de la sanidad? No es mentira, no mientan ustedes a los andaluces, fueron útiles para nuestro sistema y cuando más lo necesitábamos han abandonado al cambio en Andalucía.

Ustedes dicen que estos presupuestos no cumplen con los sanitarios, pero le voy a recordar a qué votaron que no Vox, Adelante Andalucía y el PSOE. Votaron que no para nuestros sanitarios en 30 millones de euros para la jornada complementaria que subiera, votaron que no a cinco millones de euros para que aumentara la jornada continuada, votaron que no a siete millones de euros para aportarlos a los profesionales de la salud mental, votaron que no al incremento del 2% de las retribuciones de nuestros sanitarios con respecto al año 2001. Ustedes quieren justificar el voto en contra de los presupuestos, quieren autoconvencerse, pero no van a convencer a los andaluces.

Al discurso de Adelante Andalucía, le voy a repetir, 30.000 profesionales más desde que gobierna Juanma Moreno en Andalucía.

Ustedes dicen que no hablemos del Gobierno de España, pero nosotros vamos a seguir pidiendo esa financiación. Ustedes hablan del modelo de éxito. Lo que no es un modelo de éxito es el de sus compañeros de partido en el Gobierno de España atentando contra los intereses nacionales y los intereses de nuestro sector principal, como es el primario en Andalucía.

Dice: «Vamos a hablar de la verdad». Y yo le digo como Machado: «Tu verdad no, la verdad, y ven conmigo a buscarla y la tuya guárdatela».

El Partido Socialista hoy nos ha demostrado una vez más qué es lo que quiere y qué es lo que le interesa: el circo y el teatro.

Lamento el desconocimiento de la señora Férriz, que ha demostrado hoy en esta comisión, tal vez su portavoz de sanidad hubiera ejercido un papel mucho más consciente y mucho más conocedor de la realidad que se vive. La respeto profundamente, señora Férriz, se lo puedo asegurar, se lo puedo asegurar que la respeto profundamente. Por eso tengo dudas de si sus afirmaciones se deben a un desconocimiento real, que lo dudo, o si sus mentiras se deben a una voluntad de tergiversar y de generar un clima que le venga bien a ustedes en esas elecciones, que ustedes son los que quieren.

Desconoce cuál es la situación de la atención primaria, genera dudas sobre los protocolos. Disculpe, señora Férriz, esos protocolos sobre los que usted tiene dudas y ustedes critican los ha aprobado el Gobierno de España, de acuerdo con las comunidades, no los ha aprobado el señor Aguirre, incluido el rastreo y los procesos de circuitos y la presencialidad.

Usted habla de profesionales sanitarios, y le voy a responder una vez más: 30.000 sanitarios más desde que llegó Juanma Moreno al Gobierno de Andalucía, con mejores condiciones laborales y con mejores situaciones retributivas.

Usted nos pide que no insultemos a sus alcaldes. Nosotros no lo hacemos, lo hacen ustedes manoseándolos, manipulándolos, haciendo que los alcaldes socialistas estén haciendo unos discursos que son contrarios a los intereses de sus vecinos.

El señor Espadas ha decidido que, como él no es creíble, va a colocar a los alcaldes como escudo para que lo defiendan. El señor Espadas, como no tiene notoriedad, busca la foto con Juanma Moreno para que alguien lo conozca en Andalucía, pero ni el señor Espadas tiene notoriedad, ni al señor Espadas se le conoce, pero, sobre todo, lo que sí conocemos es cuál ha sido la gestión en la sanidad del Partido Socialista en Andalucía, que la dejó quebrada. Y no vamos a consentir sus mentiras ni su manipulación. Nosotros somos —insistimos— muy conscientes de la situación compleja que vivimos, pero ni con plenos extraordinarios ni con mentiras en la calle se arregla la sanidad. Somos muy conscientes de la situación que vivimos y cómo tenemos que responder. Pero, desde luego, insisto, que con demagogia y política de la mentira no lo vamos a conseguir. Ayuden y sean útiles aquí, ayuden y sean útiles en el Gobierno de España para la financiación que necesitamos, porque vamos a seguir hablando del Gobierno de España, porque, hasta que yo sepa, Andalucía está en España y el Gobierno tiene que asumir responsabilidades también con los problemas de los españoles.

Y, sobre todo, no hagan daño con algo que puede ser un hito en esta legislatura. Tenemos un grupo de trabajo para conseguir las bases de un pacto por la sanidad. Les puedo asegurar —para los que no sean de esta comisión— que los componentes de esta comisión llevamos mucho tiempo trabajando, escuchando a los que verdaderamente sufren y viven cada día la situación de la sanidad para conocer cuáles son sus aportaciones. No hagan que no sea posible ese acuerdo y ese entendimiento, porque hasta la presente los portavoces que estamos aquí hemos querido demostrarle a la sociedad que somos capaces de ponernos de acuerdo. No enturbien ese acuerdo y no sigan manoseando con sus calumnias y sus mentiras una situación tan difícil que vivimos en Andalucía. Hagan su papel que tengan que cumplir, pero cumplan también con los

andaluces. Demostraron en el Partido Socialista cuando gobernó que destrozó la sanidad, sean capaces de pedir perdón y ayudar ahora al Gobierno de Andalucía a seguir consiguiendo los retos y los hitos que necesitamos para nuestro sistema y para los andaluces.

Muchísimas gracias.

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora Jurado.

Y ahora, para terminar este turno, el Grupo Socialista.

Tiene la palabra su portavoz, la señora Férriz.

La señora FÉRRIZ GÓMEZ

—Sí, gracias, presidenta.

Para no conocer a Juan Espadas lo tienen ustedes todo el día en la boca, la verdad.

En fin, mire, después de oírlos, yo me voy más preocupada de esta comisión. Yo pensaba que iba a venir a esta comisión a que..., no sé, a escuchar lo primero un análisis de la situación real de Andalucía, no un mitin, ¿no? Está muy bien y tal esto de decir que lo hacemos todo bien, pero la realidad no es esa. Entonces pensaba que podían tener ustedes un mínimo de pensamiento crítico, ¿no?, de intentar ponerse en la piel de la gente que lo está pasando mal y de intentar buscar alguna solución. Ya veo que no, que ustedes siguen en las mismas. Ustedes creen que no pasa nada, que todo está bien, que ustedes son los mejores y los campeones de la sanidad pública. Pues no seré yo quien les saque de su error, desde luego. Ahora, sí les diré que Moreno Bonilla se ha convertido en un peligro para la salud de los andaluces y las andaluzas y en un buen negocio para la sanidad privada, eso sin duda. Porque, miren ustedes, la pandemia es mundial e imprevisible en un momento dado, pero la manera de afrontarla no. Y la manera de afrontarla dependía de ustedes, y si aquí se ha despedido a 8.000 profesionales lo han hecho ustedes desde el Gobierno. Y si aquí no hay una atención presencial, lo han hecho ustedes. Y si se han cerrado los ambulatorios y las urgencias por la tarde, lo han hecho ustedes. Ustedes son los responsables, ustedes son la peor pandemia para la sanidad pública de Andalucía.

Y, miren, ustedes pueden faltarles el respeto a las plataformas si ustedes quieren, ustedes pueden dejar de escuchar a los sindicatos, ustedes pueden dejar de escuchar a los profesionales... Dejen ustedes de escuchar a los usuarios, dejen ustedes de escuchar a los grupos políticos, dejen ustedes de escuchar a los alcaldes y a las alcaldesas, a los que insultan como si fueran marionetas, a los alcaldes, como si fueran de un sitio a otro porque los manda alguien. Miren ustedes, los alcaldes y las alcaldesas, a los que ustedes han ninguneado en toda la pandemia, y deberían pedirles perdón, porque los han dejado solos, la millonada que el Gobierno de España le ha dado a la Junta de Andalucía no han sido ustedes para darles un solo euro a los ayuntamientos. Y, cuando peor están las cosas, ustedes les pasan la pelota a los ayuntamientos, como han hecho esta Navidad. Ustedes se tienen que callar la boca para hablar de los ayuntamientos, de los alcaldes y de las alcaldesas, porque ustedes llevan faltándoles el respeto durante toda la pandemia, los ha dejado tira-

dos, y han sido los alcaldes y las alcaldesas los que han estado dando la cara precisamente en esta pandemia, a pesar de que ustedes estaban escondidos, porque ustedes cuando hay problemas en Andalucía se esconden. Y claro que los alcaldes y las alcaldesas salen a defender a sus vecinos y a sus vecinas, como que los conocen y sufren. Si lo que no es normal es que ustedes no padezcan, que a ustedes no les afecta lo que le pasa a la gente. Eso no es normal.

Ustedes pueden decir aquí que son fantásticos con los profesionales sanitarios, ¿pero entonces por qué están tan descontentos con ustedes, con esas maravillas que han hecho ustedes con sus condiciones? ¿Por qué hoy mismo, hoy mismo, le acaban de anunciar movilizaciones en la Mesa Sectorial de Salud porque ustedes no cumplen con lo que les prometieron? Pero, de verdad ¿ustedes en qué mundo viven o en qué mundo pretenden hacernos vivir a los demás?

Miren ustedes, son ustedes un peligro para la sanidad pública de Andalucía, un auténtico peligro. Y su presidente, desde luego, debería al menos dar la cara. Si no se le pide otra cosa. Que deje de esconderse y que dé la cara en Andalucía. Porque si puede ir a Castilla y León, a Madrid, la semana que viene a Bruselas, tiene que venir aquí a dar la cara a los andaluces y andaluzas de lo que ustedes están haciendo en Andalucía.

Y ya se lo dije una vez y se o vuelvo a decir. Cuando alguien vive de espaldas a la realidad que vive la gente deja de ser presidente. Acuérdense ustedes de esta frase, acuérdense ustedes. Porque ustedes no pueden venir aquí a decirnos solamente que, de verdad, de manera totalmente frívola... Es que aquí hay que arrimar el hombro. Es que el grupo de trabajo es bonito. Pero si el grupo de trabajo lo propusimos nosotros, desde el PSOE, señora Jurado. ¿A ustedes no se les ocurrió, antes, escuchar a la gente? ¿Se les ha ocurrido cuando el PSOE ha traído un grupo de Salud?

De verdad, yo es que... «La pinza, es que ustedes están bloqueando porque ustedes tienen una pinza». Mire, mire que fácil es desmontar. Mire que fácil es montar la burda mentira. Dieciocho decretos leyes desde que Juan Espadas es candidato a la Junta de Andalucía. Dieciséis se han aprobado. Nosotros hemos votado en contra, de dieciocho, a dos.

Mire, ocho proyectos..., ocho leyes; siete se han aprobado con los votos, con la abstención y el voto favorable del PSOE. Ocho proposiciones de ley: siete aprobadas con los votos favorables o la abstención del PSOE. ¿Dónde está el bloqueo?, de verdad, si es que ustedes se lo inventan todo. Si es que además, ya que van ustedes a dar un argumentario político, hombre, trabájenlo un poquito más, señora Jurado, un poquito más. Señor Aguirre, un poquito más hay que trabajar los argumentarios. Ustedes se los trabajan, y así pueden usted rebatir datos. Porque ustedes no pueden rebatir.

Y le digo una cosa, señor consejero, es mentira lo que usted ha dicho. Los test de antígenos positivos que hace la gente y los comunica al servicio Andaluz de Salud, a través de las App, no se están contabilizando, porque ustedes les han dicho a los profesionales sanitarios que no se contabilicen. Eso es así, y le puede usted preguntar a cualquier centro de salud por... Bueno, no hace falta que le pregunte, si han dado ustedes la orden.

Entonces, de verdad. ¿Y para qué mienten ustedes con la incidencia? ¿Qué quieren ser ustedes, los campeones? Pero si estamos... De verdad, en Andalucía, con la de problemas que tenemos, y ustedes no paran, no paran.

Tienen ustedes 2.600 millones de superávit. Y eso debería ya terminar con toda esta polémica que tienen ustedes de si presupuesto, de si ustedes nos bloquean. Dos mil seiscientos millones de euros que le sobran, 2.600 millones. La gente, pasándolo mal, y a ustedes no se les mueve ni un pelo para pensar que con esos 2.600 millones podríamos estar haciendo...

Y claro que tienen ustedes manos tendidas. Pero si tienen ustedes hasta una propuesta de pacto por la sanidad, donde hay una cifra... Que les hemos dado hasta cifras: cuatrocientos millones de euros para poder, de alguna manera, hacer un plan de choque inmediato. Y se niegan. ¿Y saben por qué se niegan? Porque ustedes tienen una hoja de ruta premeditada y determinada, que es machacar y deteriorar lo público para empujar a la gente a la privada.

¿Y saben lo que pasa?, que la gente que tiene dinero sí se puede ir a la privada, pero la gente que no tiene dinero, que es la mayoría de Andalucía, porque las familias no tienen 80.000, ni 100.000 euros de media en sus casas, no puede y se desespera. Y ustedes están jugando con la salud y la vida de la gente. Y esto debería hacerse, desde luego, ustedes, hacérselo mirar. Y no venir aquí a decirnos esta retahíla de argumentarios políticos, mientras la gente está ahí fuera reclamando que su Gobierno, el que tiene las competencias, de verdad, mueva una pestaña. Si no le pedimos más.

Traigan ustedes iniciativas al Parlamento, que se las vamos a aprobar, si es para mejorar la sanidad pública. Pero no han traído nada, no traen nada, ustedes no traen nada. Ustedes lo único que quieren es favorecer el negocio de unos cuantos a costa de la salud de la mayoría o están destrozando aquello que nos hace iguales.

Y no se lo vamos a permitir, señora Jurado. No se lo vamos a permitir, señor Aguirre. Vamos a luchar con uñas y dientes. Y cada vez más gente. ¿No se dan cuenta que son los únicos? Que se han quedado solos en Andalucía, diciendo que ustedes son los mejores y los campeones de la gestión de la sanidad pública. Es su principal problema. Y se les nota mucho el nerviosismo, se les nota mucho el nerviosismo.

Pero, en vez de poner tantos bríos y tantas ganas en mentir, de verdad, de verdad, yo les pido solamente una cosa: un poquito de humanidad y de sensibilidad, de verdad. Humanidad y sensibilidad. Dedicarse a la política es ser humano y sensible. Y, luego, hagan ustedes las políticas que quiera. Pero al menos, saquen un poquito la cara por la gente que lo está pasando mal. Porque ya está bien...

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Por favor, vaya concluyendo, por favor, señora Ferriz.

La señora FÉRRIZ GÓMEZ

—Ya está bien de cinismo y de hipocresía.

Ustedes, cuando se les quita la máscara, el maquillaje y el traje, se han convertido ustedes en un Gobierno incapaz, con un presidente incapaz, incapaz de escuchar, incapaz de reaccionar, incapaz de atender a la mano tendida de otros grupos políticos, incapaz de dar ninguna solución. Lo único que es capaz es de estar todo el día en si elecciones arriba, elecciones abajo.

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Señora Ferriz, ha concluido su tiempo hace un minuto, hace un minuto.

La señora FÉRRIZ GÓMEZ

—Pues la gente no quiere elecciones, quiere soluciones.
Gracias, presidenta.

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora Ferriz.
Bueno, para terminar, es el turno de cierre del señor consejero.
Tiene la palabra cuando quiera.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, CONSEJERO DE SALUD Y FAMILIAS

—Gracias, señora presidenta.
Menos mal que la comparecencia es a petición propia de este consejero...
[Intervención no registrada.]
... porque la última intervención de la señora Ferriz...
[Intervención no registrada.]
¿Hablo yo o habla usted, señora?

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Por favor, no interrumpa. Está hablando el señor consejero.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, CONSEJERO DE SALUD Y FAMILIAS

—¿Y usted dice que estamos nerviosos? Yo creo que es usted. Y además me acaba de llamar ahora mismo «cínico, inhumano, hipócrita, mentiroso», y ha sido en un último minuto. Y usted dice que estamos nosotros nerviosos.

Por favor, como dice..., un poquito de por favor, un poquito de por favor. Y además, ahora, la palabra la tengo yo. Luego, por favor, no me interrumpa.

Mire, señora Ferriz, «no hay más sordo que aquel que no quiere oír». Y usted..., «ni más ciego que aquel que no quiere ver». Usted ni ve ni oye, está en lo suyo, punto. Y ya está, no voy a entrar..., lo mismo que no voy a entrar en derrotismos, ni en miedos, ni en... Lo dejo, lo dejo a su libre albedrío.

Lo que sí digo es que hay que decir verdades, no se pueden decir medias verdades y menos falsedades. Máxime cuando hay un desconocimiento. Que yo estoy convencido de que es por desconocimiento suyo de los protocolos y el funcionamiento de los centros de salud y del sistema sanitario público de Andalucía y cómo funciona el Consejo Interterritorial y la toma de decisiones que se hace a nivel del Gobierno central.

Usted sigue con el mantra, y sigue ahí con el mantra de la privada. Mire, la voluntad política de un gobierno se manifiesta en los Presupuestos Generales de la Junta de Andalucía, en este caso. Cuando un gobierno coge un..., la parte mía específica de sanidad, con un PIB del 6,1% y lo sube al 7%. Y si hubiéramos aprobado los presupuestos, que serían 1.200..., estaríamos en 7,4% del PIB. Ahí se ve la voluntad política y la apuesta por sistema sanitario público de Andalucía.

Nosotros somos los garantes, los garantes del sistema sanitario público de Andalucía y no... Usted, mucho hablar y poco dar trigo. El trigo está en los presupuestos. Vaya usted a los hospitales, vaya usted a los centros de salud, vaya a todas las infraestructuras. Mire la obsolescencia el cambio que le hemos dado. Y mire usted la contratación, son cifras, cifras de contratación. ¿Cómo estaba cuando llegamos y cómo está hora mismo? Esas son, esas son las cifras. Yo sé que son tozudas, pero eso..., «obras son amores y no buenas razones». Y las obras son esas. Son todas las cifras que le estoy dando.

Usted me habla y me ha sacado aquí el tema del colapso. Mire, esto es colapso en los diferentes hospitales. Esto es 2017, 2018. Y estamos hablando, no de pandemia. Y aquí hay fotos las que usted quiera. Mire usted la prensa. ¿Usted ha visto alguna cama en los pasillos, desde que hemos llegado nosotros?, ¿ha visto alguna expresión o a alguien que no tenga cama dentro de los hospitales?, ¿ha visto...?

Señoría, mírelo, si esto es la hemeroteca, si esto es la hemeroteca. Y se va viendo, se va viendo la diferencia que ha habido de cómo se va gestionando. Se gestiona. Y lo que estamos es gestionando el sistema sanitario.

Cuando digo que estamos gestionando es porque estamos apostando, apostando por el sistema sanitario público de Andalucía. Y eso se ve —como he dicho—, se ve nada más que en las cifras.

Interlocutores, por supuesto, continuamente, y usted lo ha dicho ahora mismo. Estamos en la Mesa sectorial. Hoy había Mesa sectorial de Sanidad. Interlocutores sanitarios con todos. Sociosanitarios, reuniones continuas.

Ahora, esa creada en pleno pico de la sexta ola, de la plataforma de alcaldes socialistas, apoyados por las diputaciones provinciales, de cara a manifestarse en la sexta ola. *Piano*, poquito a poquito, espere a que baje, a que pase la zona valle. Vamos a mirar cómo queda y qué podemos mejorar.

¿Pero usted ve que sea el momento óptimo de hacer campaña preelectoral? Yo estoy en la gestión, señor, yo no estoy en campaña. Yo estoy en la gestión, en la gestión de esta sexta ola y la gestión del sistema sanitario público de Andalucía.

Ustedes están en otra guerra —supongo—, que cuando hace..., piden la petición de dimisión de este consejero, si no se hace lo que yo hago. Si no se mete las cifras que yo hago, que dimita el consejero. ¿Esa es forma de negociar?, ¿eso es forma de hablar?, ¿eso es forma de implementar o eso es poner palos en las ruedas?

Mire, su jefe, el señor Espadas..., hemos tenido reuniones, muchísimas, muchísimas, a lo largo de estos tres años, dentro de una gran empatía; reuniones algunas públicas, otras privadas, intentando tomar decisio-

nes; las hemos tenido. Yo soy el mismo, ¿eh? Yo no sé ahora qué tendrá contra mí, pero yo soy el mismo, soy el mismo Jesús Aguirre, el que se sigue juntando con todo el mundo y el que habla... Y que, si quiere tener cualquier reunión, aquí estoy yo, aquí está mi equipo, para tenerla. ¿Pero a nivel de micro, amenazar que o se hace lo que yo digo o pido la dimisión del consejero? ¿Usted cree que eso es lógico? Yo creo que es totalmente ilógico, y máxime como estamos ahora mismo, en una sexta ola de pandemia, con una presión asistencial y una presión en atención primaria alta, sin llegar, por supuesto, a la parte suya, que esto eran colapsos. ¿Por qué? ¿Qué faltaba? Faltaba personal, faltaban infraestructuras, faltaba presupuesto, faltaba apostar por el sistema sanitario público de Andalucía.

Señorías, termino.

Termino llamando a la cordura, llamando al sosiego, llamando a la prudencia y que tengamos muchísima precaución. Estamos en una ola donde, gracias a la vacuna, a que el 93,7% de los andaluces por encima de 12 años están perfectamente vacunados, están bien vacunados..., y gracias a eso no está teniendo el impacto tan negativo que tuvo tal fecha como ahora, hace un año, que fue la tercera ola, que es la que más nos azotó a la comunidad autónoma andaluza.

Pido muchísima prudencia. Pido la utilización de las mascarillas como medida de intentar protegernos y, en caso de que haya contagios, que sean lo más distanciados posible, para evitar la presión asistencial. Y pido que todos transmitamos esa prudencia dentro de nuestro ámbito de competencia y sumemos recursos en beneficio del sistema sanitario público de Andalucía. Todos tenemos que remar para el mismo sitio. Y ahí les pido apoyo, colaboración, y siempre mano tendida; saben que estoy abierto a cualquier información que ustedes deseen o a cualquier reunión que ustedes me planteen.

Muchas gracias.

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor consejero.

Se da por finalizada la sesión.

Muchas gracias a todos por su participación.

